
ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СОВЕТ УДМУРТСКОЙ  

РЕСПУБЛИКИ

октябрь 2012

Информационный вестник 
Государственного Совета  
Удмуртской Республики 

июль - август 2013 



 2 

 
         

    стр. 

   Деятельность Государственного Совета Удмуртской  

Республики V созыва в июле - августе 2013 года 

 

 
 

 
  Заседание Президиума Государственного Совета Удмуртской Республики 3 

   Заседания постоянных комиссий  

 
  по бюджету, налогам и финансам 4 

 
  по экономической политике, промышленности и инвестициям 6 

 
  по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, 

природопользованию и охране окружающей среды 
7 

  
 Работа депутатских фракций  

 
  «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 10 

  
 День за днем 13 

  
 Вести из регионов  

 
  Из опыта работы законодательных (представительных) органов 

государственной власти субъектов Российской Федерации   
36 

  
 Аналитическая информация  

 
  Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе-июле 2013 года 
42 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 3 

 

 
 

  Заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

19 августа состоялось очередное заседание Президиума Государственного Совета 

Удмуртской Республики. Вел заседание Председатель Государственного Совета 

Владимир Петрович Невоструев. 

 Был рассмотрен вопрос о ходе 

реализации плана подготовки и проведения 

мероприятий, посвящѐнных 20-летию 

Конституции Российской Федерации и 

памятным датам истории российского и 

удмуртского парламентаризма. 

 Руководитель рабочей группы по 

подготовке к проведению мероприятий 

заместитель Председателя 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики – председатель постоянной 

комиссии по здравоохранению, 

демографической и семейной политике 

Светлана Петровна Кривилева обозначила основные события: 

 В Государственном Совете в рамках реализации плана 25 апреля состоялось 

открытие выставки, посвященной работе Верховного Совета Удмуртии в годы Великой 

Отечественной войны и участию депутатов в защите Отечества.   

 25 июня проведено торжественное собрание, посвященное 75-летию выборов 

Верховного Совета Удмуртской АССР первого созыва. 

 Памятные даты освещались в средствах массовой информации – газетах «Известия 

Удмуртской Республики», «Удмурт дунне» и «Удмуртская правда», в эфире ТРК 

«Удмуртия».  

 Активизировалась экскурсионная работа. С апреля в Государственном Совете 

побывало свыше 900 экскурсантов. Проводятся их встречи с членами Президиума 

Государственного Совета.  

 В середине сентября в учебных заведениях должен пройти парламентский урок о 

роли Конституции в нашей жизни и работе Государственного Совета. Его проведут 

депутаты Государственного Совета республики. 

 С октября по декабрь запланированы семинары-совещания в районах республики, 

посвященные памятным датам парламентаризма, а также 10-летию реформы местного 

самоуправления. В них примут участие депутаты Государственного Совета и 

представительных органов муниципальных образований, представители общественности 

и научного сообщества.  

 В здании парламента будет размещена символика (флаги и гербы) районов и 

городов Удмуртии. На территории, прилегающей к зданию Госсовета, намечается 

заложить Аллею парламентаризма. Кроме того, предлагается провести торжественный 

прием и собрание, посвященные памятным датам.  

 

 Президиумом Государственного Совета рассмотрен вопрос о проведении 12 

декабря 2013 года в День Конституции Российской Федерации Общероссийского дня 
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приѐма граждан. Основная его задача – реализация прав заявителей на получение ответов 

по существу поставленных вопросов при личных обращениях в любые государственные 

органы или любые органы местного самоуправления от уполномоченных лиц 

государственных органов или органов местного самоуправления, в компетенцию которых 

входит решение поставленных в устных обращениях вопросов. 

Намечена дата очередной сессии Государственного Совета. Она состоится 24 

сентября текущего года. 

 

 

 

  Заседания постоянных комиссий Государственного Совета 

Удмуртской Республики  
 

Повестка дня выездного заседания постоянной комиссии  Государственного 

Совета Удмуртской Республики по бюджету, налогам и финансам, состоявшегося 7 

августа,  была весьма насыщенной и включала в себя ряд важнейших вопросов, в числе 

которых обсуждение проблем, связанных с переселением граждан из аварийного и 

ветхого жилья в рамках реализации Закона №185-ФЗ «О фонде содействия 

реформирования ЖКХ».  

Традиционно работой заседания руководила председатель постоянной комиссии 

Софья Эльфатовна Широбокова.  

В работе постоянной комиссии приняли участие Председатель Государственного 

Совета Удмуртии  Невоструев В. П.,  Глава МО «Город Сарапул» Наумов А.Ф., Глава МО 

«Сарапульский район» Асабин И.В., депутаты Сарапульской Городской Думы, депутаты 

Совета депутатов МО «Сарапульский район», министр экономики Удмуртской 

Республики Зайцев М.П., заместитель министра финансов Пантюхина Т.В., заместитель 

министра строительства, архитектуры и жилищной политики Новиков И.Г.,  заместитель 

Главы Администрации МО «Город Сарапул» Бочкарева С.В. 

 

Работа комиссии в выездном режиме началась со знакомства с 

животноводческим комплексом, расположенным в деревне Юрино Сарапульского 

района. Депутатов особо заинтересовала технология заготовки кормов, которые 

закладываются в специальные рукава по 

технологии, заимствованной в Германии.  

Затем члены комиссии переехали в 

село Кигбаево и осмотрели 

реконструируемый детский сад. По 

словам Главы муниципального образования 

«Сарапульский район» И.В. Асабина, 

намечается ввести его в строй 1 сентября. 

Садик смогут посещать 155 ребятишек.  

Следующим пунктом остановки 

стал Сарапульский молокозавод, где к 

депутатам присоединился Глава 

муниципального образования «Город Сарапул» А.Ф. Наумов. Состоялась впечатляющая 

экскурсия по производству, оснащенному самым современным оборудованием. Как 

сообщил член постоянной комиссии Государственного Совета, генеральный директор 

ООО «КОМОС ГРУПП» (куда входит это предприятие) А.В. Шутов, сегодня 

Сарапульский молокозавод занимает третье место в России по выпуску стерилизованного 

молока. 
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Заседание постоянной комиссии состоялось в администрации муниципального 

образования город Сарапул. 

Первым пунктом повестки стало обсуждение проблемных вопросов, связанных с 

переселением граждан из аварийного и ветхого жилья в рамках реализации Закона 

№185-ФЗ «О фонде содействия реформирования ЖКХ». Как сообщил первый 

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртской 

Республики И.Г. Новиков, работа по выполнению соответствующей республиканской 

целевой программы, рассчитанной на три года, продолжается. Затраты из бюджета 

Удмуртии на эти цели составят 1,98 млрд. рублей. Еще 1,288 млрд. рублей ожидается из 

Федерального фонда реформирования жилищного хозяйства. Программа позволит 

переселить из аварийного и ветхого жилья 8719 человек.  

Содокладчик, глава города Анатолий Федорович Наумов сделал упор в своем 

выступлении на проблемах этой работы. В городе на Каме улучшат свои жилищные 

условия 352 человека. С расселением жителей аварийных домов есть трудности, и 

основная из них в том, что взамен имевшихся небольших квартир нужно предоставлять 

жилье, соответствующее действующим санитарным нормам и СНИПам. Скажем, человек, 

имевший однокомнатную квартиру в 10 кв. метров, должен получить также 

однокомнатную. Но ее площадь, по действующим нормам, не может быть менее 28 кв. 

метров. И оплата разницы в стоимости такой квартиры ложится на местный бюджет, 

который и без того дотационен. К слову, в городе на сегодня примерно 20-22 тыс. кв. 

метров аварийного и ветхого жилья. За три года удастся ликвидировать только 6500 кв. 

метров.  

Подводя итог обсуждению вопроса, 

председатель постоянной комиссии 

Софья Эльфатовна Широбокова призвала 

искать решение имеющихся здесь 

проблем, обобщать практику ликвидации 

такого жилья. Депутаты согласились, что 

необходимо дополнительно обсудить 

вопрос совместно с постоянной комиссии 

Государственного Совета по 

экономической политике, 

промышленности и инвестициям по 

подготовке законодательной инициативы 

по устранению коллизии в действующем 

законодательстве в отношении нормативов предоставления жилья гражданам, 

переселяющимся из аварийного и ветхого жилья в рамках реализации Закона №185-ФЗ «О 

фонде содействия реформирования ЖКХ».  

 

Затем на заседании был рассмотрен вопрос о программе социально-

экономического развития Сарапульского района на ближайшую перспективу. Ее 

основные контуры обрисовал глава района И.В. Асабин, назвавший также основные 

проблемы, в решении которых требуется помощь республиканских властей. Он считает, в 

частности, что необходимо усилить мотивацию в деятельности органов местного 

самоуправления по повышению доли собственных доходов в бюджете территории.  

Свое мнение высказали также депутаты Государственного Совета от этого района 

А.В. Шутов и председатель постоянной комиссии Государственного Совета по 

экономической политике, промышленности и инвестициям  В.В. Бузилов.  

А.В. Шутовым был сделан акцент на укреплении связки «Город – пригородный 

район». Возглавляемое им предприятие активно работает в данном направлении и на этом 

уровне, и на уровне всей республики. Ведется, в частности, крупное авансирование 
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производителей сельскохозяйственного сырья. Его сумма составляет 336 млн. рублей в 

годовом исчислении.  

В.В. Бузилов напомнил, что по инициативе Президента Удмуртии идет работа по 

формированию пятилетней программы социально-экономического развития региона на 

2015-2019 годы. В ее рамках депутаты Государственного Совета должны помочь районам 

расставить приоритеты при формировании районных программ. 

В своем решении по данному вопросу члены постоянной комиссии 

рекомендовали также Министерству по физической культуре, спорту и туризму УР в 

рамках реализации Республиканской целевой программы «Развитие внутреннего 

выездного туризма в УР на 2012-2018 гг.» предусмотреть финансирование на 

развитие и продвижение туристического потенциала г. Сарапула и Сарапульского 

района.  

На заседании были также рассмотрены вопрос о реализации РЦП «Повышение 

эффективности расходов бюджета (2011 – 2013 годы)», проект закона Удмуртской 

Республики «О дополнительных основаниях признания безнадѐжными к взысканию 

недоимки, задолженности по пеням и штрафам по региональным налогам», 

поправки к проекту закона Удмуртской Республики «Об Уполномоченном по защите 

прав предпринимателей в Удмуртской Республике». По всем вопросам были приняты 

решения. 

После заседания депутаты посетили завод «Элеконд», который возглавляет их 

коллега Владимир Сергеевич Конышев.  

Как отметил в беседе с журналистами после окончания работы Председатель 

Государственного Совета Владимир Петрович Невоструев, заседание не случайно 

состоялось на базе Сарапульского района и города Сарапула. Здесь накоплен хороший 

опыт взаимодействия сельхозпроизводителей и переработчиков сельскохозяйственной 

продукции, применяются современные технологии, есть неплохая динамика развития. Он 

обратил внимание также на необходимость использования туристического ресурса 

региона.  

Софья Эльфатовна Широбокова, в свою очередь, вновь подчеркнула пользу таких 

заседаний, они позволяют лучше понять положение дел на местах и последовательно 

двигаться к задаче выравнивания бюджетных возможностей территорий. 

 

 

21 августа состоялось первое после летних парламентских каникул заседание 

постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по 

экономической политике, промышленности и инвестициям, работой которой 

руководил еѐ председатель -  Валерий Викторович Бузилов.  

 

Первым парламентарии 

рассмотрели и единогласно поддержали 

проект закона Удмуртской Республики 

«О внесении изменений в статью 4 

Закона Удмуртской Республики «О 

защите населения и территорий 

Удмуртской Республики от 

чрезвычайных ситуаций». Изменения 

вносятся в целях приведения 

действующего республиканского закона в 

соответствие федеральному 

законодательству и возлагают на 

Правительство республики обязанность осуществлять информирование населения о 

чрезвычайных ситуациях и поддерживать систему оповещения населения о них.  
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Также депутатами был поддержан проект постановления Государственного 

Совета Удмуртской Республики «О внесении в порядке законодательной 

инициативы в Государственную Думу Федерального Собрания Российской 

Федерации проекта федерального закона «О внесении изменений в Федеральный 

закон «О содействии развитию жилищного строительства». Данный законопроект был 

подготовлен в целях обеспечения земельными участками граждан, имеющих право на 

бесплатное предоставление земельных участков в случаях, предусмотренных жилищным 

кодексом Российской Федерации, федеральными законами и законами субъектов 

Российской Федерации. 

 

Рассмотрев подготовленный ко второму чтению проект закона «О внесении 

изменения в статью 2 Закона Удмуртской Республики «О порядке осуществления 

контроля за соблюдением юридическими лицами и индивидуальными 

предпринимателями требований, предъявляемых к осуществлению деятельности по 

перевозке пассажиров и багажа легковым такси на территории Удмуртской 

Республики», постоянная комиссии решила предложить коллегам-депутатам отклонить 

его на предстоящей сессии. Вместо него будет внесен другой законопроект с аналогичным 

названием.  

 

Также на этом заседании был избран заместитель председателя постоянной 

комиссии Государственного Совета Удмуртской Республики по экономической 

политике промышленности и инвестициям. Им стал депутат Алексей Павлович 

Вершинин - генеральный директор ООО «Газпром межрегионгаз Ижевск». 

В заключении заседания, парламентарии рассмотрели ряд предложений для 

внесения их в таблицу поправок к проекту закона Удмуртской Республики «Об 

организации проведения капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской Республике». Данные поправки будут 

рассмотрены на следующем заседании комиссии, которое состоится 5 сентября текущего 

года. 

 

 

22 августа было проведено первое после парламентских каникул заседание 

постоянной комиссии по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, 

природопользованию и охране окружающей среды. Вел заседание председатель 

комиссии Владимир Сергеевич Варламов.  

 

Первым вопросом члены комиссии 

рассмотрели проект закона Удмуртской 

Республики «О внесении изменения в 

статью 6 Закона Удмуртской 

Республики «О развитии сельского 

хозяйства в Удмуртской Республике» и 

признании утратившими силу 

отдельных законов Удмуртской 

республики».  

 Инициатором законопроекта 

выступило Министерство сельского 

хозяйства и продовольствия республики. 

Министр Стрелков Алексей Михайлович, докладывая депутатам о сути законопроекта, 

напомнил, что в республике принят и действует закон «О развитии сельского хозяйства в 

Удмуртской Республике», который регулирует отношения, возникающие между 
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гражданами и юридическими лицами, органами государственной власти Удмуртской 

Республики в сфере развития сельского хозяйства в Удмуртской Республике.  

 В то же время остается действующим Закон Удмуртской Республики «Об основах 

государственной политики в сфере социально-экономического развития села», а также 

иные законы, которыми вносились изменения в указанный закон.  

 Необходимо признать утратившими силу данные законодательные акты для 

исключения дублирования регламентации одних и тех же правоотношений в разных 

законодательных актах.   

 В то же время, положения предложенного к отмене закона «Об основах 

государственной политики в сфере социально-экономического развития села», согласно 

которым в Удмуртии  предоставляется ежемесячная доплата к трудовой пенсии лицам, 

проработавшим в должности руководителей организаций - сельскохозяйственных 

товаропроизводителей, председателей районных агропромышленных объединений при 

условии совокупного стажа не менее 15 лет,  необходимо обозначить в Законе 

Удмуртской Республики «О развитии сельского хозяйства в Удмуртской Республике».   

 Реализация законопроекта не потребует дополнительных затрат из бюджета 

Удмуртской Республики. Члены комиссии единогласно поддержали принятие 

законопроекта.  

 

Особое внимание члены комиссии уделили информация о мерах по расширению 

посевов озимых культур, предпринимаемых Министерством сельского хозяйства и 

продовольствия Удмуртской Республики, которую предоставил министр сельского 

хозяйства и продовольствия. 

Министр отметил, что в республике с мая по июнь 2013 года сложились 

неблагоприятные погодные условия для роста и развития сельскохозяйственных культур. 

Ожидается значительный недобор яровых зерновых культур (фуражного и семенного 

фонда). Одновременно урожайность озимых зерновых культур более высокая. 

 Частые летние засухи, общее изменение климатических условий диктует 

необходимость пересмотра подходов к ведению сельскохозйственного производства. Для 

минимизации потерь от засухи Министерством сельского хозяйства и продовольствия 

республики разработан план по изменению структуры посевных площадей в целом в 

Удмуртии  в сторону увеличения озимых культур. Доведено задание по увеличению 

посевов озимых культур до 105 тыс. га, тогда как в 2012 году было посеяно озимых 

культур на площади 75 тыс. га. 

 Семенами озимых культур республика обеспечена на 116%. В семеноводческих 

хозяйствах республики имеется семена озимых культур в объѐме  2058 тонн. На 21 августа 

2013 года посеяно 35,8 тыс.га или 34% от запланированного. 

 В целях улучшения качества семян озимых культур, особенно по 

репродуктивности, Министерством сельского хозяйства и продовольствия Удмуртской 

Республики изысканы за счѐт других статей дополнительные средства по статье «Элитное 

семеноводство». 

 Со всеми оригинаторами озимых культур заключены договора о покупке 

дополнительных объѐмов семян.  В целом по озимым культурам создан хороший задел в 

плане увеличения посевных площадей оригинальными и элитными семенами. Все 

семеноводческие участки будут обработаны фунгицидами. Соблюдая все технологические 

операции, есть возможность получить высокие урожаи озимых культур и в полной 

потребности обеспечить высокопродуктивными, качественными семенами всех 

сельхозтоваропроизводителей республики.   

В обсуждении  информации приняли участие депутаты Войт Д.А., Малюк А.М., 

Ясонов Б.В., Любимов А.И. Депутаты затронули вопросы себестоимости озимых 

зерновых культур в текущем году,  а также общего  баланса  зерна в Удмуртии.  

Докладчик ответил, что в этом году  будет получено в пределах 250 тыс. тонн зерна, из 
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них необходимо в семенной фонд 117 тыс. тонн. А потребность только молочного 

скотоводства – 228 тыс. тонн, не говоря уже о потребности свиноводства и птицеводства. 

 После обсуждения члены комиссии согласились, что в республике необходимо 

увеличивать посевные площади озимых зерновых культур. Для увеличения урожайности 

и  лучшей перезимовки озимых необходимо выполнение агротехнический требований при 

посеве озимых зерновых культур. Для увеличения валового сбора зерна озимых 

разработать и принять республиканскую программу по производству зерна.  

В решении, принятом по итогам рассмотрения вопроса, члены постоянной 

комиссии рекомендовали Министерству сельского хозяйства и продовольствия 

республики совместно с муниципальными образованиями довести посев озимых 

зерновых культур в текущем году до 105 тыс. га с последующим увеличением до 30 

процентов в структуре посевных площадей зерновых культур на период до 2016 года.  
Кроме того министерству также рекомендовано разработать республиканскую 

целевую программу по улучшения производства и реализации зерна в республике. 

Были выработаны рекомендации и в адрес сельскохозяйственных организаций: 

особо обратить внимание на соблюдение агротехнических требований при 

выполнении посевных работ зерновых культур.  

 

Актуальной темой, вынесенной на обсуждении членов постоянной комиссии, стала 

информация о получении страховых выплат по страховым случаям, наступившим в 

связи с засушливыми природными условиями. 

Начиная с 2009 года увеличилась активность страховых компаний в отношении 

страхования урожая с государственной поддержкой, если удельный вес застрахованных 

посевных площадей в 2008 году составлял 9,1%, то в 2009 году он составил 19%. В 2010 и 

2011 годах ситуация стабилизировалась и удельный вес застрахованных посевных 

площадей 9,4%. В 2013 году запланировано застраховать более 182,5 тыс. га посевных 

площадей, что составит 18% от общей посевной площади, без учѐта хозяйств населения. 

 По состоянию на 21 августа 2013 года заключили договоры страхования 29 

сельскохозяйственных организаций, застрахована посевная (посадочная) площадь в 

размере 70,9 тыс. га или 7%. Страховая сумма составила 645,8 млн. рублей, сумма 

начисления страховой премии 38,9 млн. рублей. Сумма выплаченных субсидий из 

бюджета республики составила 889,8 тыс. рублей. 

 Проблемы низкой активности страхования посевных площадей 

сельскохозяйственными организациями: 

 - неплатежеспособность сельхозтоваропроизводителей; 

 - недоверие к страховым компаниям (выплаты по страховым случаям в среднем 

составляют  20% от понесѐнных убытков); 

 - как правило, при наступлении страхового случая выясняется то, что 

сельхозтоваропроизводители не соблюдали правила агротехники возделывания культур, 

вовремя не составляли акт обследования гибели или повреждения посевов, не обращались 

с заявлением к страховщику. Поэтому во многом неполучение страховой выплаты, либо 

отказ в выплате страхового возмещения напрямую зависит от самих страхователей; 

 - незаинтересованность страховых организаций заниматься сельскохозяйственным 

страхованием. 

В работе постоянной комиссии принял участие Шаимов Владимир Алексеевич – 

заместитель директора по страхованию сельскохозяйственных рисков филиала в 

Удмуртской Республике ООО «Страховая компания «Согласие». Одним из путей  

продвижения по пути роста агрострахования он видит в совместных действиях   

страховщиков, руководителей сельхозорганизаций и руководителей районов республики. 

 Депутаты обозначили еще рад причин низкой результативности от 

агрострахования, одной из них то, что в правилах страхования прописано одно, а в 

договоре страхования прописывается другое. А страховщики потом руководствуются 
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правилами страхования. Это наглядный пример неграмотности сельскохозяйственных 

товаропроизводителей или невнимательность. 

Члены постоянной комиссии рекомендовали Министерству сельского хозяйства 

и продовольствия республики обратиться в Ассоциацию агропромышленных 

страховщиков России по вопросу оказания содействия в решении проблем, 

возникающих при сельскохозяйственном страховании. Есть необходимость 

проведения совещания со специалистами сельскохозяйственных организаций по 

вопросам сельскохозяйственного страхования с привлечением страховых компаний. 

 

В заключении депутаты рассмотрели информацию о результатах работы 

следственного управления Следственного комитета РФ по Удмуртской Республике 

по основным направлениям деятельности за 1 полугодие 2013 года и практике 

уголовного преследования лиц, обладающих особым правовым статусом. 

Председатель постоянной комиссии Варламов Владимир Сергеевич дал общую краткую 

информацию. 

 В первом полугодии текущего года в республике при снижении преступности в 

целом на 4,2% рост количества зарегистрированных преступлений наблюдается в 12 

районах, а в Камбарском, Увинском и Красногорском районах количество преступлений 

возросло на 111,9%, 20,6% и 19,7% соответственно. 

 При незначительном снижении в целом на 1,7% числа тяжких и особо тяжких 

преступлений, их удельный вес в структуре преступности по прежнему высок – каждое 

пятое преступление. Несмотря на снижение количества убийств на 19,7% произошел рост 

данной категории преступлений в Вавожском, Кизнерском, Камбарском, Красногорском, 

Игринском, Можгинском, Ярском районах. На 41% сократилось количество 

зарегистрированных изнасилований. 

 В текущем году возбуждено уголовных дела, по которым потерпевшими признаны 

133 несовершеннолетних, из них 62 малолетних. По фактам гибели детей в первом 

полугодии 2013 года возбуждено 16 уголовных дел. Зарегистрировано 61 преступление 

против половой свободы и половой неприкосновенности несовершеннолетних. Одной из 

основных причин гибели детей в результате преступных посягательств является проблема 

алкоголизма общества.  

Депутаты подчеркнули  необходимость внесение законодательной инициативы по 

расширению категории граждан, подлежащих принудительному лечению от алкоголизма. 

Необходимо усилить государственный контроль за соблюдением и исполнением законов 

Удмуртской Республики «Об ограничении розничной продажи алкогольной продукции на 

территории Удмуртской Республики», «О мерах по защите здоровья и развития детей в 

Удмуртской Республике». 

 

 

 

  Работа депутатских фракций 
 

 

 Депутатская фракция «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
 

 

 

В Ижевске принял новоселов первый в России «Учительский дом» 

 

25 июля в ижевском микрорайоне «Столичный» торжественно введен в строй 

первый в России «Учительский дом», построенный в рамках одноимѐнного проекта, 
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реализуемого Удмуртским региональным отделением партии «Единая Россия». Сразу 100 

семей педагогов республики начали заселять новые квартиры. В доме 43 однокомнатных, 

39 двухкомнатных и 18 трѐхкомнатных квартир. Цена квадратного метра составила около 

32 тысяч рублей, что на 8 и более тысяч рублей дешевле рыночной цены. Поэтому право 

на приобретение такой квартиры 

предоставлялось нуждающимся в 

улучшении жилищных условий педагогам 

на основании решений профсоюза 

работников образования и Министерства 

образования и науки Удмуртской 

Республики.  

Казалось бы, совсем недавно 5 

апреля 2011 года в Череповце Президент 

России Владимир Путин только 

рекомендовал к реализации 

технологический проект «Учительский 

Дом». В Удмуртской Республике партия 

«Единая Россия» практически сразу подхватила эту инициативу и при поддержке 

Президента Удмуртии Александра Волкова провела серьѐзную, кропотливую работу, в 

результате которой построен первый дом для педагогов.  

В торжественной церемонии сдачи дома приняли участие Президент Удмуртии 

Александр Волков, депутат Государственной Думы России, координатор партийного 

проекта «Учительский дом» в Удмуртии Николай Аброськин, руководитель фракции 

«Единая Россия» в Государственном Совете Алексей Прасолов, министр образования и 

науки республики Андрей Кузнецов, председатель республиканской организации 

профсоюза работников образования Владимир Векшин.  

Символический ключ от дома Алексей Прасолов, как руководитель ГУССТ №8, 

организации построившей дом, передал министру образования и науки Удмуртской 

Республики Андрею Кузнецову.  

 

 

Депутаты от Завьяловского района координируют работу с главами поселений 

 

7 августа депутаты фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном 

Совете Удмуртской Республики, 

представляющие интересы избирателей 

Завьяловского района, приняли активное 

участие в заседании действующего в 

районе Совета глав муниципальных 

образований – сельских поселений. Ни 

один вопрос, включенный в повестку 

дня, не остался без внимания 

представителей депутатского корпуса.  

Председатель постоянной 

комиссии Госсовета по экономической 

политике, промышленности и инвестициям Валерий Бузилов рассказал о том, как будет 

проходить дальнейшая работа по принятию закона о капитальном ремонте 

многоквартирных домов, каковы будут первые шаги по его реализации.  

Вопрос о стихийных свалках мусора на территории района, пообещал включить в 

повестку дня очередного заседания постоянной комиссии по АПК, земельным 
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отношениям, природопользованию и охране окружающей среды ее председатель 

Владимир Варламов.  

При рассмотрении вопроса об организации муниципального жилищного контроля 

депутат Госсовета Андрей Гальцин призвал администрацию района учесть значимость 

вопроса и активнее включаться в эту работу.  

Депутат Андрей Осколков обратил внимание всех участников заседания, на то, что 

Завьяловский район имеет самое серьѐзное представительство во фракции «ЕДИНАЯ 

РОССИЯ» (8 ее депутатов представляют в Госсовете республики интересы завьяловцев). 

Это позволяет сконцентрировать силы для решения самых сложных задач, поставленных 

избирателями района.  

В ходе заседания депутаты фракции рассказали о работе с наказами избирателей, 

поблагодарили главу района Андрея Коняшина за новый формат работы и совместно с 

главами поселений обозначили приоритетные направления совместной деятельности на 

ближайшую перспективу.  

В тот же день состоялась презентация депутатского центра Завьяловского района 

на базе общественной приемной местного отделения партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 

Первым прием избирателей провел Андрей Осколков.  

 

 

Состоялось очередное заседание Совета фракции "ЕДИНАЯ РОССИЯ" 

 

22 августа после непродолжительных парламентских каникул собрался на свое 

очередное заседание Совет фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» в Государственном Совете 

Удмуртии. Его провел руководитель фракции Алексей Прасолов. В заседании участвовал 

Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев.  

В насыщенной повестке дня самым 

непростым оказалось принятие решения по 

вопросу, который в настоящее время 

активно обсуждается населением, 

общественниками и депутатами. Речь идет о 

проекте закона «Об организации проведения 

капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской 

Республике». Члены Совета внимательно 

выслушали информацию своего коллеги, 

председателя головной постоянной 

комиссии по экономической политике, 

промышленности и инвестициям Валерия 

Бузилова, о проводимой работе по подготовке проекта закона к рассмотрению во втором 

чтении, проанализировали предложения и поправки, поступившие от депутатов фракции 

«ЕДИНАЯ РОССИЯ», рассмотрели опыт работы субъектов Российской Федерации. 

Окончательное решение о позиции фракции по данному законопроекту будет принято на 

очередном ее собрании.  
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   День за днем: события, факты, комментарии…  
 

В Уве открылись XXII летние сельские спортивные игры 

 

4 июля в поселке Ува торжественно 

открыли XXII летние сельские 

спортивные игры. На состязания в 

Увинский район приехали около 1500 

спортсменов из 25 районов республики. 

Сельские спортивные игры уже давно 

стали важнейшим объединяющим селян 

событием. Районы улучшая результаты 

своего труда борются за право провести 

их и получить современные 

спортивные комплексы.  

В своем выступлении на церемонии 

открытия соревнований Президент 

республики Александр Волков отметил, что стадион, построенный в Уве – это 14 новый 

стадион. 

«Нам депутатам-селянам приятно, что такие красивые стадионы строятся в 

сельских районах» - заявил Председатель Госсовета Удмуртии Владимир Невоструев. Он 

пожелал участникам соревнований новых трудовых и спортивных успехов.  

В программу XXII летних сельских игр включены 18 спортивных дисциплин. 

Участники будут бороться за 127 комплектов медалей.  

 

В первой половине дня 4 июля Председатель Государственного Совета 

Владимир Невоструев принял участие в торжественной церемонии открытия центра 

подготовки паралимпийцев на спорткомплексе «Чекерил» близ Ижевска.  
Центр адаптивного спорта включает в себя ледовое поле, плавательный бассейн на 

4 дорожки длиной 25 метров, два спортзала, раздевалки, медицинские кабинеты и другие 

вспомогательные помещения. Объект возведен с учетом требований доступности для 

людей с ограниченными возможностями. Есть пандусы, лестничные марши внутри здания 

оборудованы электрическими подъемниками. На базе нового центра адаптивного спорта 

планируется организовать подготовку спортсменов по легкой атлетике, следж-хоккею, 

керлингу, велоспорту, конькобежному спорту, лыжным гонкам, сноуборду, биатлону и 

пауэрлифтингу. Открытие этой площадки стало возможным благодаря программе 

политической партии «Единая Россия» «Строительство ФОКов».  

 

 

Владимир Невоструев посетил редакцию газеты «Известия Удмуртской Республики» 

 

9 июля Председатель Госсовета Удмуртии 

Владимир Невоструев посетил редакцию 

газеты «Известия Удмуртской Республики» и 

встретился с журналистами.  

Отвечая на вопросы, он сообщил о 

намерениях активнее работать с 

руководителями постоянных комиссий, с 

представителями фракций. Владимир 

Невоструев подчеркнул, что готов работать с 

фракциями столько, сколько нужно. Это 

необходимо, чтобы тщательнее 
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прорабатывать законопроекты до сессии и консолидированно без проблем их принимать.  

Отдельный блок вопрос журналистов касался сельского хозяйства. Владимир 

Невоструев отметил, что нынешний год для селян складывается не совсем благополучно. 

Сложная ситуация по зерновым культурам. Последние несколько недель на всей 

территории Удмуртии не было дождей, наблюдались лишь локальные осадки, которые 

никак не повлияют на урожайность. По его мнению, республика сможет собрать только 

половину от урожая 2012 года.  

Журналисты также спрашивали об увлечениях Председателя Госсовета, планах на 

отпуск и как он знакомится с публикациями в прессе. В заключение встречи Владимир 

Невоструев обратился к журналистам с просьбой писать больше про позитив и людей, 

которые работают.  

 

Выявлены случаи нарушения законодательства 

 

11 июля активисты проекта «Народный контроль» партии «Единая Россия» 

совместно с сотрудниками полиции провели рейд по выявлению фактов незаконной 

продажи алкоголя.  

В поле зрения общественных активистов попал торговый ларек, расположенный в 

Октябрьском районе на остановке «Технический университет». Продавец продала пиво 

несовершеннолетнему молодому человеку. Этот факт был зафиксирован на видеокамеру. 

Сотрудники полиции составили протокол об административном правонарушении, изъяли 

находящуюся пивную продукцию объемом 684 литра. Выяснилось, что подобное 

правонарушение женщина-продавец допустила впервые, поэтому уголовное 

преследование ей не грозит, но от штрафа вряд ли отделается. Второй же подобный 

протокол автоматически повлечѐт за собой возбуждение уголовного дела.  

Продажа алкогольной продукции в 

ларьках сама по себе является нарушением 

закона, поскольку алкоголь сегодня должен 

продаваться в специализированных 

магазинах, а с 22 часов лишь в ресторанах и 

кафе. Но в погоне за прибылью многие 

владельцы торговых точек требования 

закона не выполняют, - говорит одна из 

активных «народных» контролѐров Галина 

Нагорных. Всего по Удмуртской 

Республике в этом году составлено 463 

административных протокола по 

выявленным случаям незаконной продажи 

алкогольной продукции. Возбуждено 6 

уголовных дел.  

Напомним, 19 июня в Госсовете Удмуртии за круглым столом были обсуждены 

вопросы реализации законодательства, регулирующего оборот алкогольной продукции на 

территории республики. Было отмечено, что труднее всего нормы закона реализуются в 

столице республики. В Ижевске, по решению суда, должно быть снесено 23 киоска, 

незаконно торгующих алкогольной продукцией, в частности, пивом. Владельцы четырех 

из них уже добровольно ликвидировали киоски, а девятнадцать по-прежнему игнорируют 

решения судов. Все эти предприятия торговли будут снесены до конца 2013 года силами 

сотрудников службы судебных приставов, при наличии средств в муниципальном 

бюджете. Об этом участникам круглого стола рассказала начальник управления 

потребительского рынка Администрации Ижевска Лидия Лукъянчикова. По ее словам, 

сейчас в городе работают около 250 киосков, и 90 из них нарушают действующее 

законодательство. Многими участниками круглого стола было предложено ужесточить 
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штрафные санкции для предпринимателей, игнорирующих требования закона. В такой 

необходимости уверены и участники рейда группы «Народный контроль». Сейчас в 

Государственном Совете Удмуртской Республики разрабатываются законодательные 

инициативы для внесения в Государственную Думу и изменения в республиканское 

законодательство.  

 

Владимир Невоструев принял участие в празднике «Большая вода - 2013» 

 

13 июля Председатель Государственного 

Совета Удмуртии Владимир Невоструев в 

Воткинске принял участие в массовом 

спортивном празднике «Большая вода – 

2013». Он поздравил горожан и гостей, 

поблагодарил организаторов за вклад в 

популяризацию здорового образа жизни. 

Спортивно-развлекательный фестиваль в 

Воткинске стал уже традиционным. В этом 

году он проходил в течение двух дней, как 

и прежде, на территории городского 

пляжа. Праздник «Большая вода», идея 

проведения которого принадлежит 

депутату Госсовета Удмуртской Республики Юрию Бычкову, известен далеко за 

пределами Воткинска. За шесть лет он стал действительно народным. Его ждут, а к 

соревнованиям готовятся заранее. Как уверяют организаторы праздника, аналогов 

«Большой воде» в мире нет. Этот массовый летний праздник привлекает тысячи 

участников со всех городов Удмуртии, Пермского края и со всей России. Не единожды 

среди его гостей и участников были и иностранные гости.  

 

В Ижевске отметили День Металлурга 

 

18 июля во Дворце культуры «Металлург» в Ижевске 

прошло торжественное собрание, посвященное 

профессиональному празднику металлургов. Он отмечается в 

третье воскресенье июля.  

Работников ОАО «Ижсталь» поздравила и заместитель 

Председателя Государственного Совета Удмуртии Софья 

Широбокова. Она выразила благодарность металлургам за их 

весомый вклад в социально-экономическое развитие республики, 

укрепление еѐ промышленного потенциала. В год 75-летия 

законодательной власти в Удмуртии Софья Широбокова особо 

отметила, что в числе депутатов Верховного и Государственного 

Советов республики разных лет всегда были представители 

металлургической отрасли. Уже четвертый созыв подряд в 

удмуртском парламенте успешно работает Почѐтный металлург, 

председатель Совета директоров ОАО «Ижсталь» Валерий Моисеев. 

 

 

МВД по Удмуртии подвело итоги первого полугодия 

 

19 июля прошло расширенное заседание коллегии МВД по республике, 

посвящѐнное подведению итогов работы региональных полицейских в первом полугодии. 

В нем приняли участие Президент Удмуртии Александр Волков, заместитель 
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Председателя Государственного Совета республики Софья Широбокова, руководители 

правоохранительных органов и представители общественности.  

О проделанной МВД по Удмуртии за полугодие работе доложил руководитель 

ведомства генерал-майор полиции Александр Первухин. По его словам за шесть месяцев 

2013 года на территории республики зарегистрировано около 13400 преступлений. Это на 

4,2 процента меньше, чем в прошлом году.  

Президент республики Александр Волков, выступая на совещании, особое 

внимание уделил вопросам борьбы с пьянством. «В течение полугодия на 59 процентов 

увеличилось число преступных деяний, совершѐнных нетрезвыми гражданами, - сказал 

Глава региона. – Надо более серьѐзно заниматься этим направлением, необходимо 

противостоять алкоголизации населения. Сегодняшнее законодательство даѐт вам все 

основания жѐстко работать с пьющими или появляющимися в общественных местах в 

нетрезвом виде гражданами». Александр Волков отметил необходимость восстановления 

отлаженной системы вытрезвителей, сломанной в условиях реформирования милиции. 

Заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртской Республики, 

Софья Широбокова отметила, что депутатов Госсовета и сотрудников МВД связывает 

неразрывное общее дело – совершенствование законодательства и обеспечение 

обязательного и правильного его применения. Она поблагодарила МВД за инициативу и 

сотрудничество в разработке законов, направленных на обеспечение безопасности 

жителей нашей республики.  

 

 

В Удмуртии создано региональное отделение движения «Народный фронт «За 

Россию» 

 

23 июля в Ижевске состоялась учредительная конференция Удмуртского 

регионального отделения общероссийского общественного движения «Народный фронт 

«За Россию» (ОНФ). Его цель – сформировать широкую коалицию национального 

развития. В своем приветственном выступлении это подчеркнул Сергей Катырин, член 

Центрального штаба ОНФ, председатель Торгово–Промышленной палаты Российской 

Федерации. Он отметил, что Удмуртия стала одним из первых регионов, где нашлись 

активные инициативные люди и создали региональное отделение Народного фронта. 

Президент Удмуртии Александр Волков обещал быть союзником активистов и 

призвал к сотрудничеству. Он сообщил, что в республике сейчас идѐт активная работа по 

формированию очередной программы социально-экономического развития региона. На 

конференции сформирован региональный штаб движения «Народный фронт «За Россию». 

И сразу же состоялось его первое заседание. В соответствии с уставом избраны три 

сопредседателя. Ими стали Алексей Шепталин - директор Ижевского филиала Российской 

академии народного хозяйства и государственной службы при Президенте Российской 

Федерации, Наталья Васильева - руководитель комитета по интеллектуальной 

собственности и инновационному предпринимательству регионального отделения 

общественной организации «Деловая Россия», Михаил Лебедев – глава крестьянского 

хозяйства «Заречное».  

В региональный штаб движения «Народный фронт «За Россию» избраны 28 

человек. Среди них Светлана Кривилева, руководитель региональной общественной 

приемной Председателя Правительства Российской Федерации Д.А.Медведева, Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета Удмуртии и Наталья Сударикова, 

руководитель регионального отделения общественной организации «Всероссийское 

педагогическое собрание», председатель постоянной комиссии Госсовета республики по 

науке, образованию, культуре и молодежной политике.  
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Ещѐ один депутат Государственного Совета Зоя Степнова, руководитель 

общественной организации «Союз женщин Удмуртской Республики», генеральный 

директор ЗАО «Сактон», включена в состав ревизионной комиссии.  

 

 

В Можге прошел фестиваль СМИ «Вся Удмуртия – 2013» 

 

25 и 26 июля в Можге прошел 

фестиваль СМИ «Вся Удмуртия – 2013» . 

Мероприятие собрало около120 

представителей профессии со всех городов 

и районов республики. 

На церемонии открытия выступили 

министр культуры, печати и информации 

Удмуртии Дмитрий Иванов, глава города 

Можги Сергей Пантюхин и глава 

Можгинского района Аркадий Вершинин.  

Руководитель Управления Госсовета 

республики по связям с общественностью и 

взаимодействию со средствами массовой 

информации Дмитрий Шмелев зачитал приветственную телеграмму участникам 

фестиваля от заместителя Государственного Совета Софьи Широбоковой. В 

поздравительных словах в частности, отмечено: «В средствах массовой информации 

республики работают яркие, талантливые, преданные своему делу люди. От 

профессионализма и ответственности каждого из вас порой зависят судьбы людей, 

решение многих актуальных задач. Выражаю вам большую признательность за 

сотрудничество и поддержку, за умение объективно и глубоко освещать проблемы 

региона и по достоинству оценить все позитивное, что происходит в нашем родниковом 

крае».  

За два дня фестиваля его участники побывали на нескольких экскурсиях, обсудили 

творческие конкурсы и возможности для учебы журналистов. В первый день прошел 

семинар «Местная пресса – новый взгляд на аудиторию». В качестве ведущего выступила 

директор Центра журналистских технологий из Нижнего Новгорода Наталья Скворцова.  

 

 

Обсудили изменения бюджетного и налогового законодательства 

 

Министерство финансов Удмуртии 

подвело итоги исполнения 

консолидированного бюджета республики 

за первое полугодие и наметило задачи до 

конца текущего года.  

В расширенном заседании коллегии 

министерства, прошедшего 30 июля, 

приняла участие заместитель 

Председателя Государственного Совета, 

руководитель постоянной комиссии по 

бюджету, налогам и финансам Софья 

Широбокова.  

Наряду с подведением итогов и планированием обсуждены изменения бюджетного 

и налогового законодательства на 2014-2016 годы. В частности, речь зашла о создании 

муниципальных дорожных фондов. В соответствии с требованиями федерального 
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бюджетного законодательства с 1 января 2014 года 10 процентов доходов 

консолидированного бюджета субъекта Российской Федерации от уплаты акцизов на 

горюче-смазочные материалы будут распределяться между муниципальными бюджетами. 

Соответствующие изменения на последней сессии Госсовета Удмуртии 25 июня 2013 года 

были внесены в республиканский закон «О регулировании межбюджетных отношений в 

Удмуртской Республике». Таким образом, создаются местные дорожные фонды. 

Выделяемые средства (примерно 330-350 млн. рублей) будут распределены между 

муниципальными бюджетами по дифференцированным нормативам.  

Софья Широбокова предложила не опускаться с созданием дорожных фондов до 

уровня поселений. По ее мнению, достаточно аккумулирование средств на уровне городов 

и районов. Это избавит поселения от организационных работ, таких как проведение 

конкурсов на выполнение ремонта дорожного полотна. Сейчас самое главное принимать 

дороги на баланс. В Удмуртии сегодня общая протяженность дорог чуть более 10000 

километров. Из них только 600 километров приняты на баланс. Эта работа требует 

активизации. Для создания муниципальных дорожных фондов правительство республики 

разработает типовые положения.  

 

 

Законопроект, регулирующий капитальный ремонт многоквартирных домов, 

готовится ко второму чтению 

 

31 июля в Госсовете Удмуртии состоялось 

заседание рабочей группы по 

формированию поправок к принятому в 

первом чтении законопроекту «Об 

организации проведения капитального 

ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской 

Республике».  

В обсуждении приняли участие 

Председатель Государственного Совета 

Владимир Невоструев, министр 

строительства, архитектуры и жилищной 

политики Сергей Шикалов, депутаты 

республиканского парламента, представители управляющих компаний, муниципальных 

образований и общественных организаций.  

Во втором, окончательном, чтении проект закона, регулирующий капитальный 

ремонт многоквартирных домов, будет рассмотрен в сентябре. Поправки будут 

приниматься до 1 сентября и все они поступят в постоянную комиссию Государственного 

Совета по экономической политике, промышленности и инвестициям. Ее руководитель 

Валерий Бузилов, председательствующий на заседании рабочей группы, отметил, что на 

сегодня нет ни одной зарегистрированной поправки. Но во время встречи предложений 

прозвучало много. Немало было и вопросов. В частности, какими должны быть 

отчисления? Кто вправе рассчитывать на первоочередной ремонт? О каком 

софинансировании со стороны государства идѐт речь? Отвечал на вопросы и рассказал об 

основных положениях законопроекта первый заместитель министра строительства, 

архитектуры и жилищной политики Иван Новиков. Валерий Бузилов заверил, что все 

прозвучавшие предложения будут проанализированы.  

Напомним, проектом закона «Об организации проведения капитального ремонта 

общего имущества в многоквартирных домах в Удмуртской Республике» 

устанавливаются правовые и организационные основы своевременного проведения 

капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, регулируется 
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порядок накопления, учѐта и целевого использования денежных средств. 

Предусматривается создание Фонда капитального ремонта общего имущества 

многоквартирного дома и региональной программы для реализации обозначенной задачи. 

Всѐ это планируется сделать в течение 2013 года, а обязанность вносить обязательные 

платежи за капитальный ремонт у жильцов многоквартирных домов появится 

ориентировочно с мая 2014 года.  

На заседании было подчеркнуто, что закон касается большинства жителей 

республики, а потому должен быть максимально прозрачным. Председатель 

Государственного Совета Удмуртии Владимир Невоструев отметил, что государство 

берет на себя обязанность и ответственность по регулированию проведения капитального 

ремонта многоквартирных домов и это существенно ускорит решение проблемы. «Ныне 

действующая нормативно-правовая база позволяет управляющим компаниям собирать 

деньги за капремонт, но не гарантирует их целевое использование. Есть такие 

недобросовестные компании и у нас в регионе», - сказал Владимир Невоструев. Принятие 

данного законопроекта и создание специального фонда устраняет этот пробел. 

Председатель Госсовета подчеркнул, что средства на содержание управленческого 

аппарата фонда будут выделяться из республиканского бюджета. А все деньги, собранные 

с владельцев квартир на капитальный ремонт – будут расходоваться только на 

капитальный ремонт. Всѐ до копейки! Владимир Невоструев также отметил, что система 

оплаты должна быть абсолютно прозрачной и понятной каждому. Неважно – будет это 

отдельная платежка, или же отдельная строка в общей платежке – человек должен 

понимать: за что и сколько он платит. Сейчас задача найти оптимальные решения, 

подготовить поправки к законопроекту ко второму чтению.  

Участники заседания отметили, что закон не будет догмой. В последующем можно 

будет вносить поправки, в том числе, с учетом предложений от заинтересованных сторон.  

 

 

Проверили качество ремонта дорог 

 

 

31 июля Председатель Государственного 

Совета Удмуртии Владимир Невоструев и 

руководитель регионального отделения 

партии «Единая Россия», член Совета 

Федерации Федерального Собрания 

России Александр Соловьев совершили 

рабочую поездку по осмотру ремонта 

дорог в Ижевске. Их сопровождали 

координатор проекта «Дороги Удмуртии» 

партии «Единая Россия», депутат 

Госсовета Андрей Волков, руководитель 

Управления благоустройства и 

транспорта Администрации города Ижевска Михаил Тарасов и представители средств 

массовой информации.  

Первым в поле зрения контролеров попал участок улицы Красногеройской возле 

первого корпуса Удмуртского Государственного Университета. Качество проезжей части 

здесь оставляет желать лучшего, водители осторожно объезжают ямы, наполненные 

дождевой водой. Председатель Государственного Совета Владимир Невоструев отметил, 

что для увеличения срока службы дорожного полотна необходимо менять качество 

асфальта. Нужно добиться того, чтобы ремонт не требовался десятками лет.  

Первые шаги в этом направлении уже делаются. При изготовлении асфальта 

используется щебеночная смесь вместо песчаной. Нужно использовать эту технологию 
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повсеместно. Участок дороги возле первого корпуса УдГУ отремонтируют до начала 

нового учебного года, - заверил руководитель Управления благоустройства и транспорта 

Администрации города Ижевска Михаил Тарасов.  

По словам Владимира Невоструева, ямочный ремонт должен быть сделан везде по 

всему городу. В 2013 году на ремонт дорог Ижевск в целом получит около одного 

миллиарда рублей. Из них 146 миллионов рублей планируется потратить на обустройство 

дворовых территорий. На одном из таких участков комиссия убедилась, что работы идут. 

У дома №19 по улице 30 лет Победы дорожники готовятся к укладке асфальта. 

«Подрядчики будут отвечать в рамках гарантии, за качество произведенных ими работ. В 

случае возникновения нареканий будут исправлять свои недочеты. Нам нужно качество.  

Мы следим за проводимыми ремонтными работами», - отметил руководитель 

регионального отделения партии «Единая Россия», член Совета Федерации Александр 

Соловьев. Члены комиссии посмотрели ещѐ несколько участков.  

Итоги поездки подвел координатор проекта «Дороги Удмуртии» Андрей Волков. 

По его словам, при финансировании в объеме одного миллиарда рублей в год, мы за три 

года отремонтируем все дороги Ижевска. А дальше будем проектировать и строить новые 

магистрали необходимые столице нашей республики.  

 

 

Вечером 1 августа в райцентре Завьялово открылись соревнования на Кубок 

Урала по мини-лапте на пляже.  
Для участия в них прибыли команды 

из Удмуртии, Башкортостана, Пермского 

края, Челябинской и Оренбургской областей, 

Казахстана. Сильнейшие из них выступят в 

финале Кубка России.  

На церемонии открытия 

соревнований, которая прошла на районном 

стадионе, выступила заместитель 

Председателя Государственного Совета 

Софья Широбокова, являющаяся 

одновременно председателем Федерации 

лапты Удмуртии. Она пожелала участникам 

успешных стартов и честной спортивной 

борьбы.  

Спортсменов приветствовали также заместитель Председателя Правительства 

Удмуртии Николай Мусалимов, министр по физической культуре, спорту и туризму  

Игорь Краснов, вице-президент Федерации лапты России Дмитрий Дорош, глава 

муниципального образования «Завьяловский район» Андрей Коняшин.  

 

 

Владимир Невоструев побывал на открытии 4-го фестиваля инвалидного спорта 

 

2 августа Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Владимир 

Невоструев принял участие в 

торжественном открытии 4-го летнего 

республиканского фестиваля инвалидного 

спорта, посвященного Всероссийскому 

Дню физкультурника и 90-летию органов 

управления физкультурой и спортом в 

Удмуртии. Он проводится на базе Центра 
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адаптивного спорта «Удмуртия», расположенного на спорткомплексе «Чекерил» близ 

Ижевска. 

Обращаясь к участникам и гостям фестиваля, Владимир Невоструев сердечно 

поздравил их с открытием большого спортивного праздника, в котором участвуют сотни 

спортсменов из городов и районов республики. 

 - Хорошо, что фестиваль стал уже традиционным, - сказал глава парламента 

республики, - что он открывает новые таланты, которые способны преумножить 

спортивную славу не только Удмуртии, но и России. Уверен, что ваш пример послужит 

дальнейшему расширению круга участников инвалидного спортивного движения, а девиз 

«Жить активно! Верить в себя!» станет и их девизом. Ну а мы, депутаты, всегда будем вам 

помогать!  

В программе фестиваля – соревнования по настольному теннису, дартсу, бочче 

(игра в шары), плаванию, пляжному волейболу, легкой атлетике (прыжки в длину с места 

и метание ядра) и пауэрлифтингу. Дополнят соревновательную программу фестиваля 

демонстрационные матчи по керлингу, который относительно недавно начал развиваться 

в нашей республике. 

 

Ветераны воздушно-десантных войск встретились у Вечного огня 

 

Удмуртия, как и вся Россия, отметила День 

воздушно-десантных войск страны. 2 

августа в сквере у Вечного огня в Ижевске 

собрались воины-десантники запаса, 

ветераны боевых действий.  

С приветственным словом выступил член 

Совета Федерации Федерального Собрания 

России, председатель Республиканской 

ассоциации участников локальных войн 

Александр Соловьев. Поздравив 

участников митинга с большим 

праздником братства российских 

десантников, он отметил, что за более чем 

80-летнюю историю ВДВ через их строй 

прошли многие тысячи продутых всеми ветрами воинов советского, а потом российского 

десанта. Наш десант храбро воевал в годы Великой Отечественной войны. Хватало 

работы ВДВ и в послевоенные годы. Это были и Афганистан, и территории локальных 

конфликтов на территории бывшего СССР. В числе десантников было немало ребят из 

Удмуртии.  

Александр Соловьев напомнил, какой ценой приходилось платить воздушно-

десантным войскам. Воины-десантники, ветераны ВДВ чтут память павших, берегут 

славные традиции, передают их молодежи. Затем, в память о сложивших головы боевых 

товарищах участники митинга возложили цветы к Вечному огню.  

 

Владимир Невоструев побывал на 115-летии поселка Яр 

 

3 августа Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев побывал в поселке Яр – самом северном районном центре 

Удмуртии. Этот населенный пункт отмечает нынче свое 115-летие.  
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Глава парламента присутствовал на 

празднике, посвященном такой крупной 

исторической дате, тепло поздравил ярцев с 

«днем рождения» поселка, начало 

которому положила железнодорожная 

станция. Он вручил также Почетные 

грамоты Государственного Совета и 

Благодарности Председателя 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики жителям п. Яр, достигшим 

значительных трудовых успехов и внесших 

вклад в развитие поселка.  

После торжественной части на 

площади у КДЦ «Юбилейный» в 

присутствии почетных гостей была 

открыта ярмарка и спортивно-

развлекательные площадки для жителей поселка. Владимир Невоструев подробно 

ознакомился с ярмаркой, обратив особое внимание на работы народных мастеров. Кроме 

того, Владимир Невоструев посетил ряд социально значимых объектов: строящийся 

детский сад в новом микрорайоне поселка, а также средние общеобразовательные школы 

№ 1 и № 2.  

На строящемся объекте Председатель Госсовета обратил внимание на 

необходимость жесткого соблюдения технологии строительства. Школам он пообещал 

оказать всяческое содействие в подготовке к новому учетному году. С администрацией 

школ обсуждались также вопросы капитального ремонта и объема необходимых средств. 

На юбилее поселка Яр были также министр национальной политики республики 

Владимир Завалин и депутат Госсовета Удмуртской Республики, председатель Совета 

Удмуртпотребсоюза Рауф Каримов. Гостей сопровождал глава муниципального 

образования «Ярский район» Виктор Наймушин. 

 

 

Балезино прошел День участников локальных войн 

 

3 августа в поселке Балезино по традиции 

прошел День участников локальных войн. В 

нем участвовали не только представители 

Балезинского района, но и гости из Ижевска, 

Глазова, соседних северных районов.  

На центральном стадионе была развернута 

выставка боевой техники и оружия, которая 

привлекала внимание и людей старшего 

возраста, и молодого поколения. Состоялись 

показательные выступления специальных 

подразделений МВД. Все желающие могли 

отведать солдатской каши. Участники 

возложили цветы к памятникам солдатам, 

погибшим в годы Великой Отечественной 

войны и во время локальных войн. Был 

организован торжественный прием матерей 

погибших солдат.  

С приветственным словом к собравшимся обратились участвовавшие в 

мероприятии член Совета Федерации Федерального Собрания РФ, Почетный гражданин 
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Балезинского района, Президент Региональной Общественной организации Удмуртской 

Республики «Ассоциация ветеранов локальных войн» Александр Соловьев и 

Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир Невоструев.  

Гостем балезинцев также был председатель постоянной комиссии Госсовета по 

национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и организации работы 

ГС Энвиль Касимов.  

В заключение присутствующие почтили минутой молчания память воинов, павших 

в локальных конфликтах. Всего в посвященном Дню участников локальных войн 

мероприятии, по подсчетам организаторов, участвовало более двух тысяч человек.  

 

 

Рабочее совещание с руководителями городов и районов республики 

 

6 августа под руководством Президента Удмуртии Александра Волкова прошло 

рабочее совещание с руководителями городов и районов республики. В совещании принял 

участие Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики Владимир 

Невоструев.  

В числе рассмотренных вопросов были задачи, стоящие перед органами власти по 

заготовке кормов и уборке урожая, ход реализации поручений Президента РФ об 

ограничении роста платежей населения за коммунальные услуги в Удмуртской 

Республике.  

Кроме того, заместитель Председателя Правительства УР – министр финансов 

Валерий Богатырѐв доложил об основных подходах к формированию межбюджетных 

отношений бюджета региона и бюджетов муниципальных образований в 2014 году. 

Итоги обсуждения подвел Александр Волков, обративший особое внимание 

присутствующих на необходимость быть рациональными, ко всему подходить по-

хозяйски, оптимизировать бюджетные расходы.  

 

 

Чествовали лучших представителей спортивного движения Удмуртии 

 

6 августа Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев принял участие в мероприятиях, посвященных Всероссийскому 

Дню физкультурника. К этому профессиональному празднику приурочено также 90-летие 

образования органа государственной власти в Удмуртии, занимающегося вопросами 

физической культуры и спорта. В честь этой памятной даты Президент Удмуртии 

Александр Волков провѐл государственный приѐм, на котором чествовали ветеранов 

спортивного движения республики и действующих спортсменов. Перед государственным 

приѐмом глава республики провѐл рабочее совещание, на котором был учреждѐн 

общественный совещательный орган – Совет по развитию спорта в Удмуртской 

Республике. В него вошли руководители республиканских спортивных федераций, 

представители органов исполнительной и законодательной власти. Возглавил Совет сам 

Президент республики. Затем в Государственном русском драматическом театре прошло 

торжественное собрание, посвященное 90-летнему юбилею отрасли и Дню 

физкультурника. Выступая на нем, Владимир Невоструев отметил, что Государственный 

Совет наряду с Президентом и Правительством прилагает много сил для укрепления 

здорового образа жизни в обществе, борьбы с пагубными привычками, отрицательно 

влияющими на здоровье людей. На это нацелен целый ряд принятых за последние годы 

законов. И депутаты хорошо понимают, какую незаменимую роль играют в этом 

непростом процессе физическая культура и спорт. Владимир Невоструев вручил также 

награды Государственного Совета ряду представителей этой социальной отрасли.  
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В режиме активного диалога 

 

6 августа в Государственном Совете 

Удмуртии прошла экскурсия, в которой 

участвовала группа ветеранов из 

Дебесского и Шарканского районов. 

Гости побывали в музее истории 

представительных органов власти 

республики, осмотрели зал заседаний, 

другие рабочие помещения 

Государственного Совета. Затем прошла 

их встреча с членом Совета Федерации 

Федерального Собрания России – представителем от Государственного Совета 

Удмуртской Республики Александром Соловьевым и председателем постоянной 

комиссии по социальной политике Госсовета Ольгой Казанцевой.  

Александр Соловьев рассказал о своей работе в комитете Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию. Кроме того, как 

руководитель регионального отделения партии «Единая Россия», он остановился на 

деятельности партии и ее удмуртского отделения. Ольга Казанцева затронула социальные 

темы.   

7 августа экскурсантами стали представители города Сарапула и Ярского района. 

Их встреча с председателем постоянной комиссии Государственного Совета по науке, 

образованию, культуре и молодежной политике Натальей Судариковой прошла в режиме 

активного диалога на самые разные темы. Гостей особенно интересовали подробности 

вступающего в силу нового федерального закона об образовании, вопросы воспитания 

молодого поколения, развития физической культуры и спорта.  

 

 

Руководство Удмуртии пришло поздравить крупнейший строительный коллектив 

республики 

 

9 августа свой профессиональный 

праздник отметили работники крупнейшей 

строительной организации Удмуртии – 

Главного управления специального 

строительства по территории Урала при 

Спецстрое России. Его возглавляет депутат 

Государственного Совета республики, 

руководитель фракции «Единая Россия» 

Алексей Прасолов.  

Поздравить коллектив на 

торжественное собрание прибыли 

Президент Удмуртии Александр Волков, 

Председатель Государственного Совета 

Удмуртской Республики Владимир Невоструев, Председатель Правительства Юрий 

Питкевич, глава муниципального образования «город Ижевск» Александр Ушаков.  

Управление выполняет большой объем строительных работ не только в 

республике, но и за ее пределами. Как отметил Алексей Прасолов, коллектив работает 

слаженно, в числе основных задач этого года сдача двух школ, шести детских садов. 

Продолжается строительство социального жилья в микрорайоне «Столичный». На счету 

Управления и крупные объекты, связанные с укреплением обороноспособности страны.  
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В своем поздравительном выступлении глава парламента Удмуртии Владимир 

Невоструев подчеркнул, что невозможно перечислить все здания и сооружения, 

воздвигнутые за десятилетия строителями 6-го и 8-го трестов, на базе которых не так 

давно было образовано и работает Главное управление. Они есть практически в каждом 

уголке региона. Особые слова благодарности и признательности Владимир Невоструев 

высказал ветеранам, заслугу которых в создании высокой репутации строительной 

отрасли Удмуртии, по его словам, невозможно переоценить.  

 

Периодическая печать нуждается в помощи 

 

12 августа в Государственном Совете Удмуртской Республики прошло 

еженедельное аппаратное совещание. На нем был заслушан вопрос об организации 

подписки и распространения республиканских и районных (городских) газет.  

Сообщение на эту тему сделал первый заместитель министра культуры, печати и 

информации Сергей Васильев. По его словам, особенно много жалоб на несвоевременную 

доставку газет почтой, и проблема эта только усугубляется. Хотя стоимость доставки 

растет из года в год. Нередко газеты, даже в некоторых райцентрах, доставляются пачкой 

по три-шесть номеров. То есть за одну-две недели сразу. Сказывается здесь и нехватка 

почтальонов. Конечно, это значительно снижает ценность печатной прессы в глазах 

читателей. Не случайно тиражи республиканских газет невелики. Управление 

Федеральной почтовой связи Удмуртской Республики – филиал ФГУП «Почта России» не 

раз обещало исправить положение. Но воз и ныне там, число жалоб подписчиков не 

сокращается. Еще один больной вопрос – почта нарушает договоры, с большими 

задержками перечисляет редакциям газет средства за подписку.  

Свою оценку ситуации дал председатель постоянной комиссии Государственного 

Совета по национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и 

организации работы Государственного Совета Энвиль Касимов (именно его комиссия 

занимается законодательным обеспечением деятельности прессы). Он считает, что в 

сложившемся положении можно попробовать опереться на основе взаимной 

заинтересованности в доставке газет на сеть потребительской кооперации или 

руководителей сельских поселений, которые регулярно бывают в райцентрах и могли бы 

доставлять почту.  

В ходе обсуждения вопроса члены Президиума Государственного Совета, 

участвовавшие в совещании, высказали предложение продолжить изучение 

существующих в подписке и распространении печатных изданий проблем.  

 

 

Новая школа 

 

12 августа Президент Удмуртии Александр 

Волков совершил рабочую поездку в Якшур-

Бодьинский район. Вместе с ним туда 

выезжал также Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев. В селе 

Селычке они приняли участие в церемонии 

открытия новой школы. Это третья по счѐту 

школа, введѐнная в строй на селе в этом году. 

В своем приветственном выступлении 

Александр Волков сказал, что всего к 1 

сентября будет открыто 10 новых школ. Он 

не сомневается, что это будет опять больше, 
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чем в других регионах. В новом здании сельской школы будут учиться 136 учащихся, в 

прежнем было 109. Рост числа школьников объясняется тем, что в новом здании будут 

учиться также десятиклассники и одиннадцатиклассники (раньше они ездили в школу в 

райцентр). Кроме того, добавятся 14 ребят из соседних населѐнных пунктов Карашура и 

Липовки.  

Со словами поздравлений в адрес педагогов, школьников, родителей выступил и 

глава парламента Удмуртии Владимир Невоструев.  

 

 

Фракция «КПРФ» обсуждает проект закона о капитальном ремонте в 

многоквартирных домах 

 

 

9 и 12 августа фракция «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики провела круглые столы в городах 

Глазове и Можге по обсуждению проекта 

закона «Об организации и проведении 

капитального ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской 

Республике».  

В работе круглых столов приняли 

участие депутаты Госсовета, разработчики 

законопроекта – сотрудники Минстроя 

Удмуртии, депутаты представительных 

органов местного самоуправления, 

сотрудники местных администраций, 

руководители управляющих компаний и представители общественных организаций. 

В ходе обсуждения участники круглого стола поднимали острые вопросы, 

касающиеся реализации данного законопроекта в случае его принятия и реализации 

соответствующей программы в 2014 году. Окончательную позицию по данному 

законопроекту депутаты фракции «КПРФ» намерены выработать на своем расширенном 

заседании, которое состоится 19 августа 2013 года. 

 

 

Готовится проект регионального закона «О детях войны» 

 

13 августа по инициативе фракции 

«КПРФ» в Государственном Совете 

Удмуртской Республики состоялось 

заседание рабочей группы по 

рассмотрению проекта закона УР «О детях 

войны». В ее работе приняли участие 

депутаты-коммунисты Госсовета УР, 

депутат Государственной Думы ФС РФ 

Николай Сапожников, представители 

городских и районных отделений и 

председатель республиканской 

организации «Дети войны» Светлана 

Девятова.  
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Фракция «КПРФ» намерена предложить Госсовету УР проект регионального 

закона «О детях войны», который разработан с учетом изучения и сравнительного анализа 

аналогичных документов, принятых и действующих в различных регионах России.  

Николай Сапожников заверил участников заседания, что параллельно работе в 

регионах по продвижению данного законопроекта фракция «КПРФ» в Госдуме РФ 

продолжит борьбу за принятие федерального закона «О детях войны».  

В ходе обсуждения документа члены рабочей группы высказали свои замечания и 

предложения относительно его положений. Все поступившие поправки фракция «КПРФ» 

в Госсовете УР внимательно рассмотрит на расширенном заседании 19 августа, после чего 

окончательный текст законопроекта будет опубликован в партийной печати. 

 

 

С экскурсантами в Госсовете встретился Уполномоченный по правам человека 

 

13 августа гостями парламента Удмуртии 

были две группы ветеранов – из Кизнерского 

района и города Можги. Дебесского и 

Шарканского районов.  

Вначале экскурсанты осмотрели здание, 

ознакомились с экспозицией музея истории 

представительных органов Удмуртской 

Республики. Затем увидели фильм, 

рассказывающий в исторической 

ретроспективе о становлении и развитии 

парламентаризма в России и Удмуртии. 

Кроме того, с ветеранами встретился 

Уполномоченный по правам человека в Удмуртской Республике Михаил Кокорин. Он 

подробно рассказал о деятельности этого института государственной власти, привел 

многочисленные конкретные примеры, когда вмешательство Уполномоченного помогало 

восстановить права граждан.  

14 августа на экскурсию в Госсовет прибыли ветераны из Игринского и 

Красногорского районов. С ними встретился председатель постоянной комиссии 

Госсовета по агропромышленному комплексу, земельным отношениям, 

природопользованию и охране окружающей среды Владимир Варламов. Он остановился 

на основных вопросах и проблемах развития села республики.  

 

 

Прошло рабочее совещание по теме "детей войны" 

 

15 августа под руководством председателя постоянной комиссии Государственного 

Совета Удмуртии по социальной политике Ольги Казанцевой в парламенте республики 

прошло рабочее совещание по обсуждению предложений, направленных на повышение 

качества жизни пожилых людей, чьѐ детство пришлось на годы Великой Отечественной 

войны 1941-1945 годов. Участвовать в нем были приглашены представители всех фракций 

и депутатского объединения.  

От фракции «ЕДИНАЯ РОССИЯ» помимо председателя профильной комиссии 

активное участие в диалоге приняли Первый заместитель Председателя Государственного 

Совета Светлана Кривилева и председатель постоянной комиссии по государственному 

строительству и местному самоуправлению Наталья Кузнецова. Все участники совещания 

отметили особую важность рассматриваемого вопроса.  
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Светлана Кривилева указала на необходимость строгого контроля за качеством 

реализации республиканских целевых программ, направленных на социальную поддержку 

старшего поколения.  

Наталья Кузнецова, которая уже далеко не один десяток лет активно работает с 

пожилыми людьми и является автором законопроектов по рассматриваемой тематике, 

обратила внимание участников совещания на необходимость учесть и такой моральный 

аспект, как выделение категории граждан, родившихся до 1937 года включительно. По ее 

мнению, их нужно отнести к «малолетним труженикам» тыла, так как они реально внесли 

свой вклад в приближение Победы.  

В итоге совещания представителями всех фракций было принято решение все 

поступившие предложения направить в установленные сроки в постоянную комиссию для 

дальнейшей конструктивной работы.  

Светлана Кривилева предложила кандидатуру Ольги Казанцевой для включения в 

состав республиканского оргкомитета по подготовке и проведению празднования 70-й 

годовщины Победы в Великой Отечественной войне 1941-1945 годов. Именно в ведение 

еѐ комиссии входит большинство рассматриваемых вопросов и предложений.  

 

 

Праздник в Кушье 

 

 

15 августа в селе Кушья 

Игринского района 

была введена в строй 

общеобразовательная 

школа с детским садом. 

В торжественной 

церемонии открытия 

нового социального 

объекта принял участие 

Президент Удмуртии 

Александр Волков. 

Вместе с ним на 

праздник открытия 

школы прибыл и Председатель Государственного Совета Удмуртской Республики 

Владимир Невоструев.  

Ожидается, что 1 сентября в новое здание придут 80 учащихся и 35 дошколят.  

Поздравляя жителей Кушьи со школьным новосельем, Президент Удмуртии 

отметил, что открытие новой школы – большое событие для селян и всех жителей 

республики.  

Владимир Невоструев в своем поздравительном выступлении поблагодарил 

строителей и проектировщиков за настоящий подарок, каким стала для кушьинцев новая 

школа. По его словам, проводимая в республике социальная политика в полной мере 

учитывает наказы избирателей.  

 

Исполнилось 110 лет со дня рождения первого Председателя Президиума Верховного 

Совета Удмуртской АССР 

 

Нынешний год отмечен памятной датой в истории государственности Удмуртии – 

75-летием со дня выборов депутатов Верховного Совета Удмуртской АССР первого 

созыва.  
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Первым Председателем Президиума Верховного Совета Удмуртской АССР стал Иван 

Тихонович Ворончихин, работавший до этого наркомом просвещения Удмуртии. 16 

августа исполнилось 110 лет со дня его рождения.  

Биография Ивана Тихоновича была во многом типичной для 

своего времени. Он родился в удмуртской семье на севере, в 

Глазовском уезде Вятской губернии. Участвовал в Гражданской 

войне, после ее окончания работал в комсомольских органах, был 

заместителем председателя правления Вотского областного союза 

сельскохозяйственных кооперативов. Затем были работа в 

Удмуртском обкоме КПСС, учеба в Москве, результатом которой 

стало незаконченное высшее образование, и последующее 

назначение на должность народного комиссара просвещения 

республики. Был награжден орденом Трудового Красного Знамени и 

медалями. К сожалению, во главе Президиума Верховного Совета 

довелось ему работать очень недолго, с июля 1938 по август 1939 

года. Затем следы его теряются, дата смерти в архивах отсутствует. 

 

 

Проблемы подписки и доставки газет надо решать 

 

16 августа председатель постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртии 

по национальной политике, общественной безопасности, Регламенту и организации 

работы Государственного Совета Энвиль Касимов провел рабочее совещание, 

посвященное вопросам организации подписки и распространения республиканских и 

районных (городских) газет.  

В совещании участвовали депутат Государственного Совета Удмуртской 

Республики, директор Управления Федеральной почтовой связи Удмуртской Республики 

– филиала ФГУП «Почта России» Юрий Кайгородов, первый заместитель министра 

культуры, печати и информации Сергей Васильев, главные редакторы республиканских 

газет и журналов.  

Состоялся откровенный и принципиальный разговор, одной из основных тем 

которого стала проблема несвоевременной доставки печатных изданий. Руководители 

СМИ привели целый ряд конкретных примеров нарушения сроков доставки газет 

подписчикам. Юрий Кайгородов обещал предметно разобраться со всеми подобными 

случаями и принять меры. По его словам, одна из основных причин этого – нехватка 

почтальонов. А она связана с низким уровнем оплаты их труда. Сейчас «Почта России» 

готовит ряд мер по существенному повышению оплаты труда почтальонов. Юрий 

Кайгородов считает, что руководство городов и районов должно быть заинтересовано в 

увеличении подписки на государственные издания на своих территориях.  

По мнению Энвиля Касимова, есть смысл, по примеру других регионов, создать в 

республике на достаточно высоком уровне постоянно действующую рабочую группу по 

проведению подписки и решению проблемы доставки. Надо также подумать о 

расширении числа точек продажи газет в розницу. Еще одно его предложение – изучить 

опыт организации выпуска и финансирования республиканских газет в Татарстане и 

Башкортостане. По результатам совещания решено обобщить все прозвучавшие 

предложения и выработать меры по решению имеющихся в деле выпуска и 

распространения печатных изданий проблем.  
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Светлана Кривилева встретилась с ветеранами 

 

16 августа Первый заместитель 

Председателя Государственного Совета 

Удмуртской Республики – председатель 

постоянной комиссии по 

здравоохранению, демографической и 

семейной политике Светлана Кривилева 

встретилась с группой ветеранов из 

Балезинского, Камбарского и 

Каракулинского районов, которые 

приехали в парламент республики на 

экскурсию.  

В своем выступлении Светлана 

Кривилева рассказала об основных направлениях социальной политики в республике, 

особо выделив вопросы демографической политики и социальной поддержки людей 

старшего возраста. Тенденции в демографической ситуации в республике положительные, 

естественный прирост зафиксирован в большинстве территории Удмуртии. Государство 

расширяет число форм поощрения честного исполнения родительского долга. В придачу к 

уже существующей награде – знаку «Материнская слава», которым награждено уже 416 

многодетных женщин, появится и знак «Родительская слава», которым можно будет 

награждать и отцов. Всего в Удмуртии насчитывается 419 тысяч пенсионеров, 116 тысяч 

из них имеют статус ветерана труда. На различные меры социальной поддержки этой 

категории населения выделяется 1,8 млрд. рублей в год. И депутаты Государственного 

Совета очень внимательно следят за своевременностью, адресностью и эффективностью 

использования этих бюджетных средств.  

Светлана Кривилева коснулась также мер борьбы с такими проблемами общества 

как алкоголизм и наркотики. На профилактику этих явлений нацелен один из законов, 

принятых в четвертом созыве. И наступление в этом направлении продолжится – 

Президент республики предложил законопроект о продаже алкогольной продукции 

только лицам, достигшим 21-летнего возраста.  

Затем с информацией о завершаемой модернизации здравоохранения выступила 

заместитель министра здравоохранения республики Татьяна Демина. Другой закон, 

принятый Госсоветом, призван повысить безопасность детей, он запрещает им находиться 

на улице без сопровождения взрослых поздним вечером и ночью.  

15 августа на экскурсии в Госсовете побывали группы ветеранов из Воткинска и 

Можгинского района. С ними встретилась председатель постоянной комиссии Госсовета 

по государственному строительству и местному самоуправлению Наталья Кузнецова. 

 

Фракция «КПРФ» считает проект закона не готовым к окончательному принятию. 

 

 

19 августа фракция «КПРФ» в 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики провела расширенное заседание, 

посвященное рассмотрению проектов 

республиканских Законов «Об организации и 

проведении капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах в 

Удмуртской республике» и «О мерах 

государственной социальной поддержки 

граждан Российской Федерации, которым на 
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дату окончания Второй мировой войны, 02 сентября 1945 года, не исполнилось 18 лет».  

В обсуждении приняли участие  депутат Госдумы ФС РФ Николай Сапожников, 

председатель комиссии Госсовета по социальной политике Ольга Казанцева, первый 

заместитель министра строительства, архитектуры и жилищной политики Удмуртии Иван 

Новиков, специалисты министерства социальной защиты населения республики, депутаты 

Гордумы г. Ижевска, представители республиканской организации «Дети войны», 

помощники депутатов Госсовета.  

Участники заседания заслушали информацию первого замминистра строительства 

о готовности законопроекта о капремонте многоквартирных домов в УР к рассмотрению 

во втором чтении, еще раз обсудили положения документа, которые вызывают у 

парламентариев неоднозначные мнения. В итоге депутаты-коммунисты подтвердили свою 

позицию о том, что законопроект, на их взгляд, не готов к окончательному принятию, так 

как его авторы так и не представили внятное финансово-экономическое обоснование 

затрат на его реализацию. Работа над проектом продолжится в профильной комиссии, в 

которую только фракция «КПРФ» внесла 8 поправок.  

Далее депутаты обсудили вносимый их фракцией проект Закона УР «О мерах 

государственной социальной поддержки граждан Российской Федерации, которым на 

дату окончания Второй мировой войны, 02 сентября 1945 года, не исполнилось 18 лет». 

Председатель профильной комиссии Ольга Казанцева высказала сомнение в 

целесообразности принятия данного закона, ссылаясь на отсутствие аналогичного 

федерального документа. По ее мнению, и саму категорию «дети войны» следует разбить 

на ряд подкатегорий с учетом даты рождения, трудового вклада и нынешнего 

благосостояния граждан, переживших Вторую мировую вону в несовершеннолетнем 

возрасте.  

Депутатов фракции эти доводы не убедили, и они единогласно проголосовали за 

внесение проекта закона на рассмотрение в Госсовет УР. 21 августа 2013 года это решение 

фракции было выполнено.  

 

Еще одной новой школой стало больше 

 

19 августа в деревне Карамас-Пельга Киясовского района была торжественно 

открыта новая школа. Вместе с Президентом Удмуртии Александром Волковым участие в 

праздничном мероприятии приняли Председатель Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев, председатель постоянной комиссии Госсовета по 

науке, образованию, культуре и молодежной политике Наталья Сударикова и 

председатель постоянной комиссии Госсовета по экономической политике, 

промышленности и инвестициям Валерий Бузилов. Они тепло поздравили карамас-

пельгинцев с таким радостным событием. На месте старого почти 50-летнего здания 

школы строители за год возвели новую школу на 72 учащихся. Александр Волков отметил 

в своем выступлении, что в республике успешно реализуется уже третья программа 

социально-экономического развития. Сейчас полным ходом ведѐтся работа по 

формированию новой программы, рассчитанной на 2015-2019 годы. В нее войдет и ряд 

крупных объектов Киясовского района.  

 

 

Поездка в Малопургинский район 

 

20 августа Президент Удмуртии Александр Волков побывал с рабочим визитом в 

Малопургинском районе. Вместе с ним в поездке был Председатель Государственного 

Совета Удмуртской Республики Владимир Невоструев.  

Высокие гости посетили деревню Алганча-Игра и село Уром, где вместе с жителями 

говорили о перспективах строительства новых социальных объектов.  
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Осмотрев все социальные объекты Алганчи-Игра, Президент Удмуртии принял 

решение – включить в новую программу Социально-экономического развития УР на 2015-

2019 годы строительство в деревне комплексного объекта, где были бы и начальная 

школа, и детсад, и спортзал с культурным центром, и ФАП.  

В селе Уром предложено провести в средней школе (в которой учится гораздо 

меньше учеников, чем позволяют учебные помещения) капитальный ремонт с 

переоборудованием двух классов под группы детского сада.  

В райцентре селе Малая Пурга руководители республики посетили вводимый 

нынче в строй детский сад «Росинка», куда уже в сентябре пойдут 240 дошколят.  

В тот же день в селе Пугачево с участием высоких гостей было открыто 

современное пожарное депо.  

 

 

Говорилось о ходе уборочных работ 

 

27 августа в рамках аппаратного 

совещания, которое провел Председатель 

Государственного Совета Удмуртской 

Республики Владимир Невоструев, с 

информацией о ходе уборочных работ и 

вопросах страхования посевов выступил 

министр сельского хозяйства и 

продовольствия республики Алексей 

Стрелков.  

Он сообщил, что убрано 63 процента 

площадей под зерновыми. Средняя 

урожайность составляет 10,7 центнера с 

гектара. Самый высокий урожай в 

Вавожском районе – 21,7 центнера. Но в ряде районов она ниже или на грани 8 центнеров. 

Ущерб от последствий засухи мая-июня оценивается в полтора миллиарда рублей. В связи 

с этим министерство сельского хозяйства Удмуртии считает необходимым значительно 

расширить клин озимых зерновых культур, которые становятся своего рода страховым 

резервом на случай неурожая яровых зерновых. Вопрос этот согласован с властями 

сельских районов. Принят план мероприятий, которые должны довести долю озимых до 

25-30 процентов общих площадей. Уже в этом году намечено посеять 105 тыс. гектаров 

озимых, что близко к четверти общих площадей.  

Говоря о страховании посевов, министр отметил, что вещь эта нужная, но требует 

очень тщательной проработки. Пока же более 50 процентов страховых выплат поступает 

крестьянам только через судебные решения.  

Свое мнение по этим проблемам высказали Владимир Невоструев, а также члены 

Президиума Государственного Совета Удмуртской Республики депутат Андрей Шутов и 

председатель профильной комиссии Госсовета по АПК Владимир Варламов. Последний 

сообщил, что вопросы эти рассматривались на недавнем заседании постоянной комиссии. 

Решено предложить разработать республиканскую программу по производству зерна. 

 

 

В северных районах Удмуртии введены новые объекты образования 

 

26 августа Президент Удмуртии Александр Волков посетил с рабочим визитом 

северные районы республики – Ярский и Юкаменский. Вместе с ним в поездке был 

Председатель Государственного Совета республики Владимир Невоструев.  

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424309
http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424339
http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424269
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По уже сложившейся традиции, высокие гости приняли участие в открытии новых 

объектов образования, которое приурочено 

ко Дню знаний.  

В деревне Юдчино Ярского района 

открылась начальная школа-сад на 16 

учащихся и 15 дошколят. Практически уже 

готов детский сад в селе Дизьмино того же 

района, он распахнет свои двери для 

дошкольников к концу сентября.  

Затем Александр Волков и Владимир 

Невоструев переехали в соседний 

Юкаменский район. Здесь, в селе 

Юкаменском, с их участием был открыт 

новый пристрой на две дошкольные группы, 

что позволило ликвидировать детскую 

очередь. Кроме того, в селе после 

капитального ремонта открылось основное здание средней школы, в нем будут учиться 

свыше 500 ребят. Следующей очередью капремонта Юкаменской школы должен стать 

ремонт пристроя и строительство очистных сооружений.  

Открывая социальные объекты и поздравляя селян с новосельем, Александр 

Волков отметил, что из 42 новых школ, вводимых в России, 10 придутся на Удмуртию. 

Кроме того, введено рекордное число мест в дошкольных учреждениях 3800. В прошлом 

году было 1800.  

 

 

Обсуждались предложения по внесению изменений в федеральный закон «О 

государственной поддержке семей, имеющих детей» 

 

27 августа в постоянной комиссии Государственного Совета Удмуртии по 

социальной политике (председатель – Ольга Казанцева) прошло рабочее совещание. В нем 

участвовали специалисты постоянной комиссии, Правового управления Аппарата 

Государственного Совета, Отделения Пенсионного фонда России по Удмуртской 

Республике, Управления федеральной службы государственной регистрации, кадастра и 

картографии по Удмуртской Республике.  

Обсуждалась возможность внесения в федеральный закон «О государственной 

поддержке семей, имеющих детей» изменений, которые исключали бы незаконные пути 

использования материнского капитала. В частности, рассматривались проблемы 

обналичивания материнского капитала через заѐмные организации и меры по его 

предупреждению. Отмечалось, что это проблема общероссийского масштаба, следствием 

которой являются нарушение прав и интересов детей, лишение их доли в жилье, 

купленном или построенном на средства материнского капитала.  

В качестве мер по предупреждению данных нарушений было предложено 

установить административную ответственность получателя материнского капитала, 

определить методы отслеживания подобных нарушений и ответственных за их выявление. 

Работа по подготовке соответствующей законодательной инициативы в Государственную 

Думу России будет продолжена.  

 

 

Формируется второй по счету Молодежный парламент Удмуртии 

 

С 26 августа в Государственном Совете Удмуртии проходит защита 

проектов участников конкурса по формированию Молодежного 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424282
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парламента второго созыва, который будет работать при «взрослом» парламенте 

республики.  

Всего в течение недели перед конкурсной комиссией, которую возглавляет Первый 

заместитель Председателя Государственного Совета Светлана Кривилева, предстанут 68 

претендентов. Предстоит отобрать 30. Это будет, так сказать, общереспубликанская часть 

Молодежного парламента. Их уже ждут 30 человек, отобранных на местах, по одному в 

каждом муниципальном образовании – районе или городе.  

За первые два дня свои проекты представили 30 кандидатов в Молодежный 

парламент. Темы самые разные, и касаются они не только молодежной тематики. На 

презентацию проекта отводится 10 минут, еще 5 посвящено ответам на вопросы членов 

конкурсной комиссии.  

Новый состав Молодежного парламента должен быть утвержден на очередной 

сессии Государственного Совета республики.  

 

 

Состоялась августовская конференция учителей Удмуртии 

 

28 августа в Ижевске, в здании Русского 

драматического театра, состоялась 

традиционная августовская конференция 

учителей и работников дошкольных 

учреждений Удмуртии, в которой 

участвовали Президент Удмуртской 

Республики Александр Волков и 

Председатель Государственного Совета 

Владимир Невоструев.  

После доклада министра образования и 

науки Андрея Кузнецова об основных 

задачах нового учебного года прошло его 

обсуждение.  

Свое мнение высказала в выступлении и председатель постоянной комиссии 

Госсовета по науке, образованию, культуре и молодежной политике Наталья Сударикова.  

Президент республики Александр Волков рассказал участникам совещания о 

работе по укреплению материальной базы общего и дошкольного образования. Он 

отметил, к новому учебному году в Удмуртии введено 9 новых школ. Успешно решается и 

поставленная руководством страны задача по вводу новых дошкольных мест в детских 

садах. Если за последние шесть лет было введено 9 300 дошкольных мест. То только в 

этом году – 3 930 мест.  

С приветственным словом к педагогам обратился и глава парламента республики. 

В своем выступлении Владимир Невоструев отметил, насколько важно постоянно 

улучшать условия для педагогического труда, обучения детей. Депутаты 

Государственного Совета вместе с другими органами власти решают задачи повышения 

статуса учителя, улучшения оплаты его труда, изыскивают необходимые средства для 

этого. Владимир Невоструев убежден, что забота об учителе обернется повышением 

качества образовательного и воспитательного процесса. В жизнь будут вступать 

поколения более грамотные, легче адаптирующиеся к действительности.  

 

Фракция ЛДПР обсудила поправки к закону 

 

28 августа состоялось расширенное заседание депутатской фракции ЛДПР в 

Государственном Совете Удмуртии, которое провел ее руководитель  Дмитрий Кулишов. 

Вместе с депутатами от фракции в нем участвовали представители Министерства 

http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424291
http://192.168.200.6/structure/deputy/view.html?id=424327
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строительства, архитектуры и жилищной политики, Федерации профсоюзов Удмуртии, 

Правового управления Аппарата Государственного Совета, депутаты городских Дум г.г. 

Ижевска и Сарапула, председатели ТСЖ и сотрудники управляющих компаний 

г.Ижевска.  

Основным вопросом стало 

формирование поправок фракции к проекту 

закона Удмуртской Республики «Об 

организации проведения капитального 

ремонта общего имущества в 

многоквартирных домах в Удмуртской 

Республике».  

Первая часть заседания была 

организована в форме вопросов и ответов. 

Первый заместитель министра 

строительства, архитектуры и жилищной 

политики Иван Новиков отвечал на вопросы 

приглашѐнных, комментировал спорные 

ситуации, связанные со статьями данного закона. В частности, присутствующих 

волновали вопросы  защиты прав собственников и их денежных средств в рамках 

возможной реализации данного закона. Представители ТСЖ и управляющих компаний 

интересовались, каким образом будет предусмотрен сбор взносов на капитальный ремонт 

для новостроек и ветхих домов, кто будет проводить экспертизу стоимости капитального 

ремонта и как будут определяться сроки ремонта.  

Во второй части заседания Дмитрий Кулишов огласил предлагаемые депутатской 

фракцией ЛДПР поправки к данному закону. Также были озвучены поправки от 

Федерации профсоюзов УР.  

 

 

Близок к завершению отбор будущих членов Молодѐжного парламента 

 

29 августа продолжилась защита проектов 

участников конкурса по формированию 

Молодѐжного парламента при 

Государственном Совете Удмуртской 

Республики.  

С начала недели конкурсная комиссия в 

составе депутатов Государственного 

Совета, представителей министерств, 

Администрации Президента и 

Правительства Удмуртской Республики, 

общественных объединений, а также 

членов Молодѐжного парламента 1-го 

созыва заслушивает проекты кандидатов в 

новый Молодѐжный Парламент.  

Всего в конкурсе принимают участие 68 человек, на сегодняшний день 45 проектов 

уже прошло испытание в конкурсной комиссии. По результатам конкурса только 30 

человек войдут в состав нового Молодѐжного парламента, другие 30 будут делегированы 

молодѐжными парламентами городов и районов республики.  

Проекты, представленные конкурсной комиссии, разнообразны. Это развитие 

молодѐжного научного движения и туризма в республике, инновации и нано-технологии, 

поправки к проекту закона «Об организации проведения капитального ремонта общего 

имущества в многоквартирных домах в Удмуртской Республике» и др.  
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Во второй половине дня в работе конкурсной комиссии принял участие 

Председатель Государственного Совета республики Владимир Невоструев. В интервью 

телеканалу «Моя Удмуртия» он отметил разнообразие тематики проектов и высказал 

надежду, что новый состав Молодежного парламента принесет свежие идеи, которые 

будут интересны и Государственному Совету.  

В пятницу, 30 августа, защита проектов продолжилась. Результаты конкурса будут 

объявлены 6 сентября.  

 

 

 

 
 

РЕСПУБЛИКА МАРИЙ ЭЛ  

 

26 июля в г. Йошкар-Оле в день 75-ой годовщины со дня начала работы Верховного 

Совета Марийской АССР в зале Дворца Конгрессов открылась тридцать восьмая 

юбилейная сессия Государственного Собрания Республики Марий Эл V созыва. Депутаты 

рассмотрели исполнение республиканского бюджета Марий Эл и бюджета 

территориального фонда обязательного медицинского страхования за 2012 год, привели в 

соответствие с федеральным законодательством законы Марий Эл о выборах и 

референдумах, государственной гражданской службе Марий Эл, бюджетных 

правоотношениях, поддержке молодежных и детских общественных объединений. 

Изменения коснулись и законов, связанных с проведением на территории республики 

публичных мероприятий, социальной поддержки отдельных категорий граждан, 

разграничения муниципального имущества между муниципальными образованиями.  

Кроме того, была принята обновленная редакция законов: «О создании должностей 

мировых судей и судебных участков в Республике Марий Эл», «Об образовании в 

Республике Марий Эл», а также ряда новых законов, регулирующих вопросы: 

проведения публичных слушаний по проекту республиканского бюджета и годовому 

отчету о его исполнении; предоставления дополнительных гарантий права граждан на 

обращение; проведения конкурса по отбору банка на право обеспечения предоставления 

услуг в рамках электронного банковского приложения универсальной электронной карты. 

 

КИРОВСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

18 июля состоялось последнее в весенней сессии пленарное заседание 

Законодательного Собрания Кировской области. Депутаты приняли постановление о 

присвоении звания «Почѐтный гражданин Кировской области» председателю Кировского 

областного отделения Общероссийского общественного благотворительного фонда 

«Российский детский фонд». В окончательной редакции депутатами принято семь 

законов. Среди них можно выделить следующие: «О правилах формирования списков 

граждан, имеющих право на приобретение жилья экономического класса»; «О внесении 

изменений в Закон Кировской области «О профилактике правонарушений в Кировской 

области»; «О внесении изменений в Закон Кировской области «Об административной 

ответственности в Кировской области»; «О внесении изменений в отдельные законы 

Кировской области в связи с принятием Федерального закона «О запрете отдельным 

категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и 

ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской 

Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами». 

Ещѐ три законопроекта принято в первом чтении. Среди них базовый - «Об 

образовании в Кировской области». Также принят целый ряд постановлений в 
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поддержку проектов федеральных законов, назначен представитель общественности в 

квалификационную коллегию судей Кировской области. 

На правительственном часе депутаты обсудили ход подготовки к отопительному 

сезону 2013 – 2014 годов в Кировской области. Завершая весеннюю сессию ОЗС, спикер 

парламента в своѐм выступлении подвѐл итоги работы депутатов в этом году 

 

НИЖЕГОРОДСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

25 июля прошло очередное заседание Законодательного Собрания Нижегородской 

области. Депутаты обсудили изменения в закон «Об областном бюджете на 2013 год». 

Корректировки вызваны поступлением дополнительных средств из федерального 

бюджета, а также необходимостью увеличения финансирования социально значимых 

программ. В частности дополнительные средства будут направлены на строительство 

южного обхода Нижнего Новгорода (2,5 млрд. рублей), ликвидацию накопленного 

экологического ущерба в г. Дзержинске (более 1 млрд. рублей) и т.д. Кроме того, 

предусматривается финансирование программ по обеспечению инженерной и дорожной  

инфраструктурой земельных участков, предназначенных для бесплатного предоставления 

многодетным семьям, а также на строительство жилых домов для призеров Олимпийских 

и Паралимпийских игр 2012 года. 

В ходе заседания депутаты рассмотрели инвестиционные соглашения между 

правительством Нижегородской области и ООО «Фройденберг Политекс» и ООО «Леони 

Вазринг Системс Заволжье» о предоставлении государственной поддержки в виде 

налоговых льгот. Так в период действия первого инвестиционного соглашения 

предполагается предоставление инвестору налоговых льгот на имущество на сумму 62 

млн. рублей. Бюджетный эффект составит 90 млн. рублей (без учета НДФЛ). По 

окончании срока действия инвестиционного соглашения и выхода на проектные 

мощности сумма налоговых поступлений от реализации данного проекта составит почти 

30 млн. рублей ежегодно. 

 

ОРЕНБУРГСКАЯ ОБЛАСТЬ 

 

19 июля делегация Молодежного парламента при Законодательном Собрании 

Оренбургской области работала в Уфе. Основная цель поездки - подписание соглашения о 

сотрудничестве и взаимодействии с Молодежной общественной палатой при 

Государственном Собрании - Курултае Республики Башкортостан. Встреча прошла в 

рамках развития молодежного парламентаризма на территории Приволжского 

федерального округа. Члены двух палат провели общее заседание и проработали 

совместные проекты. В программу визита была включена экскурсия по Уфе с посещением 

Музея истории парламента Республики Башкортостан. 

21 августа состоялось очередное заседание Законодательного Собрания области. 

Депутаты приняли проект постановления «О назначении мировыми судьями 

Оренбургской области». Утверждены кандидатуры судей на пятилетний и десятилетний 

сроки исполнения полномочий на судебных участках в городах и районах области.  

На заседании была заслушана и принята к сведению информация регионального 

министерства сельского хозяйства, пищевой и перерабатывающей промышленности «О 

положении дел в агропромышленном комплексе Оренбургской области. Проведение 

уборки урожая и подготовка к предстоящей зимовке скота 2013/2014 года».  

Во втором чтении принята поправка в закон «Об административных 

правонарушениях в Оренбургской области», устанавливающая административную 

ответственность за нарушение общепринятых норм нравственности, выразившееся 

в отправлении естественных надобностей в не отведенных для этого общественных 

местах. 
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Также второе чтение прошел закон «О предоставлении имущества, находящегося в 

государственной собственности Оренбургской области, в аренду и безвозмездное 

пользование». В нем объединены положения, регламентирующие порядок предоставления 

в аренду как движимого, так и недвижимого имущества, находящегося в областной 

собственности, а также передачу его в безвозмездное пользование, заключение договора 

аренды как по результатам торгов, так и по условиям предоставления государственной 

преференции. 

Парламентарии приняли во втором чтении закон «Об организации проведения 

капитального ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 

расположенных на территории Оренбургской области». 

 

С учетом поступивших замечаний принят закон «Об образовании в 

Оренбургской области». Он устанавливает правовые, организационные и экономические 

особенности функционирования системы образования, определяет полномочия органов 

государственной власти в сфере образования, меры социальной поддержки обучающихся, 

педагогических и иных работников системы образования. Всего к проекту поступило 53 

поправки. 

Внесена поправка в Устав (Основной Закон) Оренбургской области в соответствии с 

изменением в федеральном законодательстве, принятым в связи с совершенствованием 

бюджетного процесса, которое исключает из Бюджетного кодекса правовые основания 

для формирования долгосрочных целевых программ. Они заменены государственными 

программами субъектов Российской Федерации. 

Сразу в двух чтениях принят закон «О предоставлении сведений о расходах лицами, 

замещающими государственные должности Оренбургской области, и иными лицами и о 

контроле за расходами указанных лиц», разработанный в соответствии с федеральным 

законом и Указом Президента РФ. В числе законов, принятых депутатами одновременно в 

двух чтениях, – о ставке налога на прибыль организаций отдельным категориям 

налогоплательщиков на 2014 год, о внесении изменений в закон о межбюджетных 

отношениях в Оренбургской области, о бюджете территориального фонда обязательного 

медицинского страхования на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов. 

Проект закона «О внесении изменений в Закон Оренбургской области «Об 

областном бюджете на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» рассмотрен в 

первом чтении.  

Законопроектом о внесении изменений в закон «О транспортном налоге», внесенным 

фракцией ЛДПР, предлагалось отменить налоговые ставки (15 рублей) для легковых 

автомобилей с мощностью двигателей от 150 до 100 лошадиных сил. Большинством 

голосов он отклонен. В частности, было отмечено, что для автомобилей с указанной 

мощностью налоговая ставка на территории Оренбургской области является самой низкой 

в Приволжском федеральном округе. 

В соответствии с требованиями федерального законодательства внесены изменения в 

региональный закон «Об организации транспортного обслуживания населения 

автомобильным транспортом по маршрутам регулярных перевозок в Оренбургской 

области». В частности, дополнено положение, запрещающее перевозчикам допускать к 

управлению транспортными средствами водителей, не имеющих российских 

национальных водительских удостоверений, подтверждающих право на управление 

транспортными средствами соответствующих категорий. 

В первом чтении принят закон «Об инвестиционном фонде Оренбургской области». 

Закон «Об организации и осуществления деятельности приемных семей для граждан 

пожилого возраста и инвалидов на территории Оренбургской области» принят сразу в 

двух чтениях. Организационные вопросы по образованию приемных семей возлагаются на 

комплексные центры социального обслуживания населения по месту жительства. Лицу, 
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создавшему приемную семью, устанавливается ежемесячная денежная выплата в размере 

4 тыс. рублей в порядке и на условиях, установленных Правительством области. 

Одновременно в двух чтениях приняты законы «О величине прожиточного 

минимума пенсионера в Оренбургской области на 2014 год», о внесении изменений в 

законы «Об особо охраняемых природных территориях Оренбургской области», «О 

наделении органов местного самоуправления Оренбургской области отдельными 

государственными полномочиями в области регулирования тарифов на товары и услуги 

организаций коммунального комплекса», «О профессиональных союзах Оренбургской 

области, их правах и гарантиях деятельности», в первом чтении – в закон «О 

градостроительной деятельности на территории Оренбургской области». 

 

ПЕРМСКИЙ КРАЙ 

 

15 августа состоялось пленарное заседание Законодательного Собрания Пермского 

края. Депутаты приняли в первом чтении проект закона «Об Уполномоченном по защите 

прав предпринимателей в Пермском крае». Также парламентарии приняли во втором 

чтении закон «О внесении изменений в Закон Пермского края «О государственной 

поддержке кадрового потенциала сельскохозяйственных организаций Пермского 

края».  Содержание предложений, вносимых авторами законопроекта, состоит в 

следующем: предлагается увеличить размер единовременной помощи молодому 

специалисту, имеющему высшее профессиональное образование, при поступлении на 

работу до 150 тыс. руб., имеющему среднее профессиональное образование – до 100 тыс. 

руб. с условием отработать в сельскохозяйственной организации 3 года. Дополнительно 

к единовременной выплате предлагается ввести новый вид поддержки - стимулирующие 

выплаты за счет средств краевого бюджета  в размере 150 тыс. руб. – молодому 

специалисту, имеющему высшее профессиональное образование, 100 тыс. руб. – 

имеющему среднее профессиональное образование. Стимулирующие выплаты 

предлагается выплачивать молодым специалистам, получившим единовременную 

выплату и отработавшим в сельскохозяйственной организации 3 года, с условием 

отработать в сельскохозяйственной организации еще 3 года. Новый экономический 

механизм поощрительных и стимулирующих выплат создает возможность более 

эффективного использования средств краевого бюджета для решения проблемы 

обеспечения кадрами специалистов сельскохозяйственных организаций. 

Депутаты одобрили также проект постановления «О внесении изменений в 

постановление Законодательного Собрания Пермского края «О смете расходов на 

обеспечение деятельности Законодательного Собрания Пермского края на 2013 год 

и  плановый период 2014 и 2015 годов».  Проектом постановления предлагается 

увеличить смету расходов в целом на 43,8 млн. рублей, что обусловлено ростом суммы 

затрат на проведение ремонтно-реставрационных работ в зале заседаний 

Законодательного Собрания. Также депутаты приняли проект постановления «О 

бюджетной смете расходов на обеспечение деятельности Законодательного Собрания 

Пермского края на 2014 год и на плановый период 2015 и 2016 годов». 

Парламентарии рассмотрели в первом чтении проект закона «О внесении изменений 

в Закон Пермского края «О выборах губернатора Пермского края». Актуальность 

принятия рассматриваемого законопроекта обусловлена необходимостью приведения 

Закона Пермского края в соответствие с действующей редакцией Федерального закона № 

67-ФЗ «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме 

граждан Российской Федерации» в части осуществления отдельных процедур подготовки 

и проведения выборов губернатора Пермского края. В заключение заседания, 

парламентарии одобрили в первом чтении проекта закона «О внесении изменений в Закон 

Пермского края «Об установлении порядка и нормативов заготовки гражданами 

древесины для собственных нужд на территории Пермского края». 

http://zsperm.ru/s1/legislative_activity/lawmaking/1694-13-07.pdf
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САМАРСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

2 июля состоялось заседание Самарской Губернской Думы под председательством 

Виктора Сазонова. Важнейшим вопросом стал проект закона Самарской области «О 

внесении изменений в Закон Самарской области «Об областном бюджете на 2013 год и на 

плановый период 2014 и 2015 годов». Законопроектом предлагается увеличение 

расходной части областного бюджета 2013 года на общую сумму 1,5 млрд. рублей: за счет 

средств областного бюджета в объеме 207, 7 млн. рублей и безвозмездных поступлений, а 

также остатков безвозмездных поступлений, сформированных по состоянию на 

01.01.2013, в сумме 1,3 млрд. рублей. Эти средства предлагается направить на социально 

значимые мероприятия.  

Были рассмотрены проекты законов Самарской области: «Об исполнении областного 

бюджета за 2012 год» и «Об исполнении бюджета территориального фонда обязательного 

медицинского страхования Самарской области за 2012 год». Оба законопроекта были 

приняты в двух чтениях. 

В рамках «правительственного часа» на заседании Губернской Думы выступил 

министр спорта Самарской области с информацией «О ходе реализации в 2012-2013 

годах областной целевой программы «Развитие физической культуры и спорта в 

Самарской области на 2010-2018 годы».  Общее финансирование программы – 13,5 

млрд. рублей. В 2012 году были освоены 2,1 млрд. рублей. Это 83,2% от 

запланированного объема. В программу заложены средства на реконструкцию 72 

комплексов на территории губернии. На большинстве их них работы начнут в этом году.  

Также были рассмотрены и приняты изменения в законы, направленные на 

социальную поддержку граждан Самарской области, в частности: «Об обеспечении 

отдельных категорий граждан, проживающих в Самарской области, путевками на 

санаторно-курортное лечение», «О социальной помощи в Самарской области», «О 

государственной поддержке граждан, имеющих детей». Изменения в последний 

законопроект касались ситуации с ежегодными денежными выплатами семьям, 

имеющим детей. По инициативе Губернатора Самарской области изменилась ситуация с 

ежегодными единовременными выплатами к 1 сентября. Если раньше эта выплата 

касалась только малообеспеченных семей и составляла 200 рублей, то сейчас выделены 

категории семей, которые попали в трудную жизненную ситуацию (многодетные семьи, 

где четверо и более детей, матери-одиночки, воспитывающие трех и более детей, семьи, 

где родители-инвалиды, приемные семьи, воспитывающие четверых и более детей). Эти 

категории семей будут получать к началу учебного года на каждого ребенка школьного 

возраста по 1 тысяче рублей. На эти цели из федерального бюджета уже выделено 12 

млн. рублей. 

Депутаты обсудили проект закона Самарской области «О внесении изменений в 

Закон Самарской области «О земле». Законопроект подготовлен областным 

министерством имущественных отношений в целях реализации Основ государственной 

земельной политики Самарской области на 2013-2015 годы, утвержденных 

постановлением Губернатора Самарской области. Он направлен на решение таких задач, 

как: разработка и утверждение порядка бесплатного предоставления земельных 

участков в собственность граждан и юридических лиц в исключительных случаях; 

оптимизация процесса оформления земельных участков в садоводческих, огороднических 

и дачных некоммерческих объединениях граждан, снижение числа посреднических схем в 

сфере использования земельных участков. Законопроект был принят в двух чтениях. 

Также на заседании были рассмотрены и другие вопросы, в том числе проекты 

Постановлений Самарской Губернской Думы и проекты федеральных законов.  
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САРАТОВСКАЯ ОБЛАСТЬ  

 

Прошедшее 18 июля заседание Саратовской губернской Думы было очень 

насыщенным. Депутаты рассмотрели более 70-ти вопросов. Среди них почти 

30 федеральных законопроектов, а также поправки в Устав региона и ряд областных 

законов, связанные с новой редакцией 179-й статьи Бюджетного кодекса России. 

В документах меняется терминология: с 1 января 2014 года взамен ранее действовавших 

областных целевых программ будут разрабатываться, утверждаться и исполняться 

государственные программы области. 

Были внесены очередные изменения в областной бюджет на 2013 год. Казна региона 

пополнилась на сумму более чем миллиард и триста миллионов рублей. Это федеральные 

ассигнования, свыше миллиарда из которых направлены на модернизацию региональной 

системы дошкольного образования – на ремонт и реконструкцию, а также строительство 

новых детских садов. Почти четверть миллиарда рублей, поступивших из федерального 

бюджета, пойдут на  поддержку сельхозтоваропроизводителям, в частности, 

на возмещение части затрат на уплату страховых премий.  

Еще одним  решением, которое приняли депутаты,  стало увеличение размера 

ежемесячной денежной выплаты на ребенка в возрасте до трех лет при рождении 

третьего и последующих детей. Согласно закону она должна соответствовать величине 

прожиточного минимума для детей и с 1 января 2014 года составит 6495 рублей. 

Также на заседании были приняты два закона, призванные усовершенствовать 

порядок предоставления субсидий бюджетам муниципальных районов и городских 

округов на реализацию программ развития малого и среднего предпринимательства. 

В качестве приоритетного направления господдержки устанавливается выделение грантов 

начинающим предпринимателям на создание собственного дела. В окончательном, втором 

чтении приняты изменения в закон «О молодежной политике в Саратовской 

области», которые были подготовлены при активном участии членов Молодежного 

парламента при Саратовской областной Думе. Отныне в документе четко 

регламентированы полномочия органов законодательной и исполнительной власти 

региона в сфере молодежной политики, чего раньше не было.  

В завершение заседания депутаты в рамках «Правительственного часа» заслушали 

отчет о деятельности органов исполнительной власти региона в сфере здравоохранения 

и перспективах развития этой отрасли на ближайшие годы. 

 

ЧУВАШСКАЯ РЕСПУБЛИКА 

  

23 июля начала свою работу очередная четырнадцатая сессия Государственного 

Совета Чувашской Республики. Данная сессия стала не только последней в этом 

парламентском сезоне,  но и рекордной по числу вопросов, включенных в повестку дня. 

Так, депутатам Госсовета приняли 30 законов и еще 6 постановлений.  

На сессии были рассмотрены поправки в Конституцию Чувашской Республики. 

Данные поправки были разработаны в связи с принятием Федерального закона от 7 мая 

2013 года № 78-ФЗ «Об уполномоченных по защите прав предпринимателей в Российской 

Федерации» и  Федерального закона от 7 мая 2013 года № 102-ФЗ «О внесении изменений 

в отдельные законодательные акты Российской Федерации в связи с принятием 

Федерального закона «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета 

(вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, 

расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) 

пользоваться иностранными финансовыми инструментами».  Также с учетом положений 

Федерального закона № 78-ФЗ в статье 72 Конституции Чувашской Республики 

закрепляется полномочие Главы Чувашской Республики по назначению на должность и 
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освобождению от должности Уполномоченного по защите прав предпринимателей в 

Чувашской Республике. Еще одно изменение, устанавливающее дополнительный случай 

досрочного прекращения полномочий Главы Чувашской Республики, было внесено в 

статью 74 Конституции Чувашской Республики. 

Депутаты рассмотрели и приняли следующие проекты законов: «О внесении 

изменений  в Закон Чувашской Республики «О республиканском бюджете Чувашской 

Республики на 2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов», «Об образовании в 

Чувашской Республике», «Об Уполномоченном по защите прав предпринимателей в 

Чувашской Республике»,  «О регулировании отдельных правоотношений в сфере 

организации проведения капитального ремонта общего имущества в многоквартирных 

домах, расположенных на территории Чувашской Республики».  

Также парламентарии приняли поправки в Регламент и Положение о Президиуме 

Государственного Совета, утвердили примерную программу законопроектной работы 

Госсовета на 2 полугодие 2013 года. Были приняты Постановление о назначении мировых 

судей и Постановление об обращении Государственного Совета Чувашской Республики к 

Председателю Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 

С.Е. Нарышкину об ускорении принятия федерального закона по установлению мер 

социальной поддержки граждан, детство которых совпало с годами Великой 

Отечественной войны 1941–1945 годов. 

 

 

 

  Аналитическая информация 

 
Социально-экономическая ситуация в Удмуртской Республике 

в январе-июле 2013 года 

 

 Индекс производства в Удмуртской Республике в январе-июле 2013 года составил 

100,4% к январю-июлю 2012 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,3%; 

 обрабатывающие производства – 100,3%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 101,3%. 

 

Относительно предшествующего месяца индекс производства в июле составил 

107,2%, по видам экономической деятельности индексы следующие:  

- добыча полезных ископаемых – 103,1%; 

- обрабатывающие производства – 110,6%; 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 104,0%. 

 

В среднем по России индекс промышленного производства
 
за январь-июль 2013 

года составил 100% к январю-июлю 2012 года.  

Индекс производства по видам экономической деятельности: 

 добыча полезных ископаемых – 100,9%; 

 обрабатывающие  производства – 99,8%; 

 производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 99,2%. 

В июле 2013 года относительно предшествующего месяца промышленное 

производство в России увеличилось на 1,2%. 

 

 Отгружено товаров собственного производства, выполнено работ и услуг 

собственными силами по добыче полезных ископаемых, обрабатывающим производствам, 
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производству и распределению электроэнергии,  газа и воды (по “чистым” видам 

экономической деятельности) по полному кругу организаций производителей за 

рассматриваемый период на сумму 187 млрд. рублей (в фактических отпускных ценах без 

НДС, акцизов и других аналогичных обязательных платежей) или 108,4% к 

соответствующему периоду предыдущего года, в том числе по “чистым” видам 

деятельности: 

- добыча полезных ископаемых – 74 млрд. рублей (104,9%); 

- обрабатывающие производства – 96,2 млрд. рублей (110,8%); 

- производство и распределение электроэнергии, газа и воды – 16,7 млрд. рублей 

(110,8%). 

 

Добыто 6,3 млн. тонн нефти (100,2% к соответствующему периоду прошлого года), 

825,1 тыс. куб. м. нерудных строительных материалов (153,7% относительно 

аналогичного периода прошлого года). Добыча нефтяного попутного газа относительно 

января-июля 2012 года увеличилась на 39,6%. 

По виду деятельности «Обрабатывающие производства» существенно выросло 

производство легковых автомобилей (в 1,8 раза), металлорежущих станков (в 1,5 раза), 

вычислительной техники, еѐ частей и принадлежностей (в 2,5 раза).  

Увеличилось производство тепловой энергии на 2,3%, производство 

электроэнергии - на 0,5%. 

 

 Объѐм работ, выполненных по виду деятельности «Строительство», составил 13,8 

млрд. рублей (101,4% к январю-июлю 2012 года). За рассматриваемый период в 

республике сдано 245,6 тыс.кв.м. общей площади жилых домов, что на 25,2% больше, чем 

за аналогичный период предыдущего года. Индивидуальными застройщиками введено 

109,6 тыс.кв.м жилых домов (84,3% к уровню января-июля 2012 года), что составило 45% 

от общего ввода по республике. 

 

В среднем по России объѐм работ, выполненных по виду деятельности 

«Строительство» сократился относительно соответствующего периода прошлого 

года на 0,3%.  

Ввод в действие жилых домов в России за январь-июль 2013 года по сравнению с 

вводом жилья в январе-июле 2012 года увеличился на 6,2%. 

 

 Оборот розничной торговли составил 97 млрд. рублей, что в сопоставимых 

ценах на 4% больше, чем за январь-июль предыдущего года (прирост оборота розничной 

торговли за январь-июль 2012 года составлял 9,2%). Доля продажи непродовольственных 

товаров в обороте розничной торговли составила 49,1% против 52,3% в январе-июле 2012 

года. В рассматриваемом периоде оборот розничной торговли на 95,4% формировался 

торгующими организациями и индивидуальными предпринимателями, торгующими вне 

рынка. На долю специализированных, универсальных рынков и ярмарок приходилось 

4,6% оборота розничной торговли (5,8% - в январе-июле 2012 года). 

 

В среднем по России наблюдается рост оборота розничной торговли на 3,8%.  

 

 Оборот общественного питания сложился в сумме 6,2 млрд. рублей, что в 

сопоставимых ценах на 7,2% выше уровня января-июля предыдущего года (в январе-

июле 2012 года относительно соответствующего периода предыдущего года было 

зафиксировано увеличение оборота общественного питания на 9,2%). 

 

 Объѐм платных услуг населению составил 24,5 млрд. рублей, что в 

сопоставимых ценах на 9,5% больше, чем за январь-июль предыдущего года (в январе-
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июле 2012 года объѐм платных услуг сохранился на уровне соответствующего периода 

предыдущего года). Удельный вес платных услуг в потребительских расходах населения в 

рассматриваемом периоде составил 18,3% против 18,1% в аналогичном периоде 

предыдущего года. 

 

 Изменение цен по секторам экономики (июль 2013 года к декабрю 2012 года): 

 индекс потребительских цен – 104,3%; 

 индекс цен производителей промышленных товаров – 104,1%; 

 индекс цен строительной продукции – 109,9%; 

 индекс тарифов на грузовые перевозки – 114,1%; 

 индекс цен производителей на реализованную сельскохозяйственную продукцию – 

94,4%; 

 индекс тарифов на услуги связи для юридических лиц – 103,6%. 

 

 Цены на товары и услуги в Удмуртии к концу июля 2013 года 

относительно декабря предыдущего года выросли на 4,3% (в прошлом году – на 5%), в 

том числе на: 

 продовольственные товары – на 7,2% (год назад – на 7,3%),  

 непродовольственные товары – на 1,8% (год назад – на 2,8%),  

 услуги – на 5% (год назад – на 5,7%). 

Продовольственные товары. На конец июля относительно начала года самый 

высокий прирост цены среди наблюдаемых продовольственных товаров отмечен на 

плодоовощную продукцию (37,6%), в том числе картофель подорожал в 2,7 раза, овощи – 

в 1,3 раза. Хлеб и хлебобулочные изделия выросла в цене на 8,2%, алкогольные напитки – 

на 13%. Снижение цены зафиксировано на яйца (на 27,2%), мясопродукты (на 2,9%), 

маргариновую продукцию (на 2,8%), масло и жиры (на 1,2%). 

Непродовольственные товары. Максимальный прирост цены относительно начала 

года отмечен на табачные изделия (22,1%). Снижение цен наблюдается на средства связи 

(на 11,7%), культовары (на 2,7%), персональные компьютеры, ювелирные изделия (на 

2,4%), парфюмерно-косметические товары (на 2,1%), телерадиотовары (на 1,8%).  

Цены на платные услуги. Относительно начала года максимальный прирост 

стоимости отмечен на услуги пассажирского транспорта (17,7%), что обусловлено ростом 

стоимости услуг железнодорожного транспорта (на 29,4%) и городского пассажирского 

транспорта (на 13,5%).  Жилищно-коммунальные услуги подорожали на 4,1%, 

коммунальные услуги – на 5,1%. Газоснабжение стало дороже на 12%, услуги по 

снабжению электроэнергией – на 12,2%. 

 

В среднем по России цены к концу июля относительно декабря 2012 года выросли 

на 4,4% (в июле 2012 года относительно декабря 2011 года был зафиксирован рост цен 

на 4,5%), в том числе на: 

 продовольственные товары – на 5,2% (год назад – на 5,9%),  

 непродовольственные товары – на 2,2% (год назад – на 2,6%),  

 услуги – на 6,2% (год назад – на 5,1%). 

 

За семь месяца текущего года цены на услуги ЖКХ в 

большинстве субъектов ПФО увеличились. В 

Удмуртии зафиксировано снижение стоимости 

горячего водоснабжения, остальные услуги ЖКХ 

подорожали.   

На контроле Президента 
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Плата за жильѐ

плата за жилье темп роста к декабрю пред.года
 

Относительно начала года 

лишь в Башкортостане 

отмечено снижение платы за 

жильѐ (на 1,9%). В 

остальных субъектах ПФО 

стоимость данной услуги 

возросла, из них 

максимально - в 

Саратовской области (на 

20,4%). В Удмуртии плата за 

жильѐ увеличилась на 2,6%. 
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Плата за холодное водоснабжение и водоотведение

плата за хол.водоснабжение и водоотведение

темп роста к декабрю пред.года
 

В Пермском крае и 

Кировской области 

относительно начала года  

плата за холодное 

водоснабжение и 

водоотведение снизилась (на 

18,8% и 9,5% 

соответственно). В 

остальных субъектах ПФО 

данная услуга подорожала и 

максимально – в 

Башкортостане (на 14,4%). В 

Удмуртии стоимость данной 

услуги увеличилась 

незначительно (на 0,2%). 
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Плата за отопление

плата за отопление темп роста к декабрю пред.года
 

В Татарстане цена за 

отопление 1 кв.м. общей 

площади жилья сохранилась 

на уровне начала года. 

Незначительно повысилась 

стоимость данной услуги в 

Удмуртии (на 0,4%). В 

остальных субъектах ПФО 

зафиксирован рост 

стоимости данной услуги, из 

них максимальный – в 

Ульяновской области (в 1,6 

раза). 
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Плата за водоснабжение горячее

плата за гор.водоснабжение темп роста к декабрю пред.года
 

В Пермском крае, 

Кировской области и 

Удмуртии плата за горячее 

водоснабжение 

относительно начала года 

снизилась (на 8%, 1,3% и 

0,5% соответственно). В 

остальных субъектах ПФО 

стоимость данной услуги 

возросла, из них 

максимально в 

Башкортостане (на 36,3%). 
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Плата за услуги по снабжению электроэнергией

плата за услуги по снабжению электроэнергией

темп роста к декабрю пред.года
 

Во всех субъектах ПФО 

плата за услуги по 

снабжению электроэнергией 

увеличилась, из них 

максимально в Мордовии 

(на 21,8%), минимально – 

Башкортостане (на 10,8%). В 

Удмуртии стоимость данной 

услуги возросла на 20,7%.  
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Бензин марки А-76 (АИ-80)

стоимость бензина марки А-76 темп роста к декабрю пред.года
 

Цены на автомобильный 

бензин марки А-76 (АИ-80) 

относительно начала года 

снизились в Пензенской 

области и Марий эл (на 1,3% 

и 0,3% соответственно). В 

остальных субъектах ПФО 

стоимость данной марки 

бензина возросла, из них 

максимально – в Кировской 

области (на 4,4%). В 

Удмуртии эта марка бензина 

подорожала на 2%.  
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Бензин марки АИ-92 (АИ-93 и т.п.)

стоимость бензина марки АИ-92 (АИ-93 и т.п.)

темп роста к декабрю пред.года
 

Бензин марки АИ-92 (АИ-93 

и т.п.) относительно начала 

года стал дешевле в 

Татарстане и Чувашии (на 

0,3% и 0,1% 

соответственно). В 

остальных субъектах ПФО 

эта марка бензина 

подорожала, из них 

максимально - в 

Нижегородской области (на 

4,7%). В Удмуртии 

стоимость данной марки 

бензина увеличилась на 

3,3%. 
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Бензин марки АИ-95 и выше

стоимость бензина марки АИ-95 и выше

темп роста к декабрю пред.года
 

Бензин марки АИ-95 и выше 

подорожал относительно 

начала года во всех 

субъектах ПФО. 

Максимальное удорожание 

отмечено в Нижегородской 

области (на 5,4%), 

минимальное – в Татарстане 

(на 0,6%). В Удмуртии 

данная марка бензина 

подорожала на 4%. 
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Дизельное топливо

стоимость дизельного топлива темп роста к декабрю пред.года
 

Дизельное топливо стало 

дешевле относительно 

начала года в 10-ти 

субъектах ПФО. 

Максимальное снижение его 

стоимости отмечено в 

Татарстане (на 4%), 

минимальное – в Пермском 

крае (на 0,1%). В Удмуртии 

дизельное топливо 

подешевело на 0,5%. 

Подорожало топливо в 

Нижегородской, 

Оренбургской области, 

Башкортостане и Кировской 

области (на 2,6%, 2,1%, 

1,2%, 0,2% соответственно). 

340
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Стоимость технического осмотра 

легкового автомобиля, руб.

 

Самая высокая стоимость 

техосмотра легкового 

автомобиля зафиксирована в 

Марий Эл (485 рублей), 

самая низкая – в Мордовии 

(340 рублей). В Удмуртии 

техосмотр автомобилистам 

обходится в 420 рублей. В 

Кировской области с июля 

2013 года изменилась 

стоимость техосмотра с 373 

рублей до 431 рубля 

(легковой автомобиль). 

Рост (снижение) розничной стоимости ЖНВЛП  

амбулаторного сегмента  

в субъектах ПФО 

в июле 2013 года относительно  

предшествующего месяца, в % 

Федеральная служба по 

надзору в сфере 

здравоохранения и 

социального развития 

осуществляет ежемесячный 

мониторинг ценовой и 

ассортиментной 

доступности 

лекарственных 

препаратов. В июле 2013 

года в сравнении с июнем 

2013 года в среднем по 

России уровень розничных 

цен на ЖНВЛП 

амбулаторного сегмента 

незначительно снизился - на 

0,06%, а относительно 

января 2013 года на 0,01%. 
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 Индекс производства сельхозпродукции в январе-июле 2013 года составил 

100,6% (соответствующий показатель прошлого года – 104,3%). Выпуск продукции 

сельского хозяйства всеми сельхозпроизводителями составил 22,3 млрд. рублей. 

 

В среднем по России индекс производства сельхозпродукции составил 103,1%. 

 

Растениеводство. В республике начались уборочные работы. К 1 августа 2013 года 

зерновые культуры скошены на площади 22,4 тыс. гектаров, что составило 5,8% к 

площади посевов. Больше всего скошено зерновых хозяйствами Граховского и 

Завьяловского районов – 11,1% к площади посевов, Юкаменского района– 10,6%, 

Сарапульского района – 8,4%. Средний намолот зерна с 1 гектара (в первоначально-

оприходованном весе) составил 13,2 центнера против 15,9 центнеров в соответствующем 

периоде прошлого года. Выше среднего намолот зерна в Вавожском районе (23,4 ц), 

Киясовском районе (21 ц), Каракулинском районе (17,1 ц). Картофель выкопан с 5 

гектаров, что на 67% больше, чем в соответствующем периоде прошлого года, а накопано 

20 тонн, что на 56% меньше, чем в соответствующем периоде прошлого года. Овощей 

собрано 114 тонн, что на 1,4 тонны больше, чем в соответствующем периоде прошлого 

года. 

 

В целом по Российской Федерации зерновые и зернобобовые скошены на площади, 

составляющей 29,3% посевов зерновых  и зернобобовых культур, что на 10,6% меньше, 

чем к этому времени год назад. 

Зерна (в первоначально оприходованном весе) намолочено на 16,2% больше, чем к 

началу августа 2012 года, в том числе пшеницы - на 27,1% больше. 

Средний сбор зерна с гектара в целом по России выше уровня предыдущего года на 

29,2%. 

 

Животноводство.  По состоянию на 1 августа 2013 года поголовье крупного 

рогатого скота в хозяйствах всех категорий по сравнению с соответствующей датой 

предыдущего года увеличилось на  0,3%, при этом, количество коров снизилось – на 0,4%. 

Свинопоголовье сократилось на 4,7%, а поголовье овец и коз – на 2,8%. Поголовье птицы 

увеличилось на 0,6%. 
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В структуре поголовья скота на конец июля 2013 года на хозяйства населения и 

фермеров приходилось 25% поголовья крупного рогатого скота, 19% свиней и 96% овец и 

коз. 

 

В среднем по России на 1 августа 2013 года поголовье крупного рогатого скота в 

хозяйствах всех сельхозпроизводителей уменьшилось относительно соответствующей 

даты предыдущего года на 1,9%, из него коров – на 1,7%.Численность свиней по 

сравнению с аналогичной датой предыдущего года увеличилась на 5,2%, численность овец 

и коз сократилась на 0,3%. 

 

Производство основных видов животноводческой продукции в хозяйствах всех 

категорий в январе-июле 2013 года по сравнению с соответствующим периодом 

предыдущего года характеризуется увеличением производства мяса на 4,5% и снижением 

производства молока (на 1,7%) и яиц (на 2,1%). 

 

В январе-июле 2013 года на долю хозяйств населения и фермеров приходилось 9% 

производства мяса, 26% - молока и 17% производства яиц. 

 

В среднем по России в хозяйствах всех категорий производство скота и птицы на 

убой увеличилось на 6,7%. Объѐмы производства  молока  и яиц относительно 

соответствующего периода предыдущего года снизились на 4,1% и 1% соответственно. 

 

Средний надой молока от одной коровы в крупных, средних и малых 

сельхозорганизациях в январе-июле 2013 года составил 2 958 килограмм, что на 3% 

меньше, чем за тот же период 2012 года. Средняя яйценоскость 1 курицы-несушки 

увеличилась на 2,1%. 

 

В январе-июле 2013 года по сравнению с аналогичным периодом предыдущего 

года сельхозорганизации увеличили отгрузку картофеля на 42,2%, мяса – на 4,8%, в то 

же время снизился сбыт зерновых и зернобобовых культур - на 22,8%, молока – на 4%, 

овощей - на 3,9%.  

 

О государственной поддержке агропромышленного комплекса. Законом 

Удмуртской Республики от 24.12.2012 г. №75-РЗ «О бюджете Удмуртской Республики на 

2013 год и на плановый период 2014 и 2015 годов» в 2013 году на государственную 

поддержку сельского хозяйства запланировано 2 822,8 млн. рублей. По состоянию на 1 

августа 2013 года на государственную поддержку отраслей сельского хозяйства из 

консолидированного бюджета УР направлено 2 009,3 млн. рублей, что составляет 

146,1% к соответствующей дате предыдущего года. 

 

 Поступление налогов в бюджетную систему России 

 По данным Управления федеральной налоговой службы России по Удмуртской 

Республике во все уровни бюджетной системы в январе-июле 2013 года поступило 66 

млрд.480 млн. рублей, в том числе в федеральный бюджет – 42 млрд. 762 млн. рублей, в 

бюджет Удмуртской Республики – 18 млрд. 776 млн. рублей, в местные бюджеты – 4 

млрд. 942 млн. рублей. 
 

 

 Исполнение бюджета Удмуртской Республики 

 Доходы бюджета Удмуртской Республики за январь-июль 2013 года исполнены в 

сумме 27 млрд. 553 млн. 918 тыс. рублей. Динамика поступления доходов в 2013 году по 
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сравнению с предыдущим 2012 годом характеризуется снижением поступлений на 781 

млн. 745 тыс. рублей, или на 2,8%.  

Собственные доходы бюджета республики определены в сумме 21 млрд. 190 млн. 

321 тыс. рублей, что составляет 56,6% годовых бюджетных назначений. По сравнению с 

2012 годом собственные доходы бюджета республики увеличились на 6,0%. Рост 

собственных доходов сложился по всем основным источникам, кроме налога на прибыль 

организаций, поступление которого к уровню 2012 года снизилось на 5,6%, платы за 

негативное воздействие на окружающую среду (снижение поступления относительно 

предыдущего года на 33,2%) и платы за использование лесов (поступление к уровню 2012 

года снизилось почти в 2 раза).  

В разрезе отдельных доходов исполнение годовых бюджетных назначений 

характеризуется следующим образом: 

- на 52,5% исполнен годовой план поступления налога на прибыль организаций, в 

сравнении с аналогичным периодом 2012 года, как отмечалось ранее, налога 

получено на 5,6% меньше; 

- на 53,6% исполнен план по налогу на доходы физических лиц, поступление 

налога увеличилось на 15,0% к уровню 2012 года; 

- на 8,3% больше, чем в предыдущем году, в бюджет Удмуртской Республики 

получено акцизных платежей, годовой план по акцизам за январь-июль текущего 

года исполнен на 57,8%; 

- на 18,8% увеличилось по сравнению с предыдущим годом поступление налогов на 

совокупный доход, годовой план по налогам исполнен на 80,0%; 

- на 25,7% больше в сравнении с предыдущим годом получено налога на 

имущество организаций (план по налогу выполнен на 66,5%); 

- на 2,4% больше, чем в предыдущем году, получено транспортного налога, 

годовые бюджетные назначения по налогу исполнены на 47,1%; 

- на 131,2% исполнен план поступления доходов от использования имущества, 

находящегося в госсобственности, в отчетном периоде получено 122 млн. 262 

тыс. рублей, что на 9,6% больше, чем в 2012 году. 

Безвозмездные поступления в бюджет республики в январе-июле 2013 года 

определились в сумме 6 млрд. 363 млн. 596 тыс. рублей, из них: дотации составили 1 

млрд. 129 млн. 530 тыс. рублей, субвенции - 1 млрд. 952 млн. 565 тыс. рублей, субсидии - 

2 млрд. 621 млн. 957 тыс. руб. В отчетном периоде в бюджет республики получены 

доходы от возврата остатков субсидий, субвенций и иных межбюджетных трансфертов, 

имеющих целевое назначение, которые не были использованы по состоянию на 

01.01.2013г., в сумме 241 млн. 372 тыс. рублей. Кроме того, из бюджета Удмуртской 

Республики произведен возврат указанных средств в сумме 240 млн. 477 тыс. рублей. 

В сравнении с прошлым годом безвозмездных поступлений получено меньше 

на 23,8%.  
 

 Расходы бюджета республики в январе-июле 2013 года составили 32 млрд. 311 

млн. 62 тыс. рублей, что на 9,2% выше уровня 2012 года. 

Бюджетные расходы произведены по следующим направлениям: 

 Выплаты по статье «Общегосударственные вопросы» составили 916 млн. 557 тыс. 

рублей, по сравнению с аналогичным периодом прошлого года расходы по статье 

увеличились на 13,1%;  

 Финансирование национальной безопасности и правоохранительной 

деятельности составило 515 млн. 212 тыс. рублей. Годовой план выполнен на 

65,8%. В отчетном периоде финансирование по статье относительно уровня 2012 

года сократилось на 62,2% (в связи с поступлением в 2012 году средств по 

указанной статье на восстановительные работы в с. Пугачево Малопургинского 

района). 
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 На финансирование отраслей экономики направлено 6 млрд. 281 млн. 509 тыс. 

рублей, что составляет 19,4% всех расходов бюджета республики. В том числе: 

- на «Национальную экономику» произведены выплаты в размере 5 млрд. 285 

млн. 651 тыс. рублей, что на 30,5% выше уровня 2012 года;   

- по статье «ЖКХ» финансирование составило 955 млн. 662 тыс. рублей – 53,9% 

годовых бюджетных назначений. Относительно прошлого года финансирование 

отрасли сократилось на 13,6%; 

- по статье «Охрана окружающей среды» произведены расходы в сумме 40 млн. 

196 тыс. рублей, что на 24,5% ниже уровня прошлого года. 

 Затраты на социально-культурную сферу произведены в сумме 20 млрд. 373 млн. 

405 тыс. рублей, что составляет 63,1% всех бюджетных расходов. В том числе: 

-    по статье «Образование» финансирование составило 8 млрд. 623 млн. 214 тыс. 

рублей (67,8% годовых бюджетных назначений), что на 26,8% больше, чем в 2012 

году;   

- на нужды здравоохранения выделено 5 млрд. 707 млн. 573 тыс. рублей (59,7% 

годовых бюджетных назначений), что на 12,4% ниже уровня 2012 года;    

- «Культура, кинематография» профинансированы в сумме 475 млн. 373 тыс. 

рублей (31,1% годовых бюджетных назначений), расходы по статье сократились 

относительно 2012 года на 32,6%;   

- на «Социальную политику» направлено 4 млрд. 580 млн. 904 тыс. рублей 

(52,6% годовых бюджетных назначений), что на 10,0% больше, чем в предыдущем 

году; 

- на «Физическую культуру и спорт» выделено 886 млн. 621 тыс. рублей (77,8% 

годовых бюджетных назначений), расходы по статье увеличились в сравнении с 

аналогичным периодом прошлого года на 70,2%; 

- по статье «Средства массовой информации» финансирование составило 99 млн. 

720 тыс. рублей (48,0% годовых бюджетных назначений), что на 19,6% ниже 

уровня 2012 года. 

 По статье «Обслуживание государственного и муниципального долга» расходы 

бюджета составили 897 млн. 731 тыс. рублей (47,6% годовых бюджетных 

назначений), что составляет 2,8% всех бюджетных расходов. 

 Межбюджетные трансферты определились в сумме 3 млрд. 311 млн. 784 тыс. 

рублей, что составляет 10,2% всех бюджетных расходов. Годовой план выполнен 

на 67,6%. По сравнению с 2012 годом финансовая помощь муниципальным 

образованиям республики увеличилась на 20,4%.  

 

Превышение расходов над доходами бюджета республики за январь-июль 

текущего года составило 4 млрд. 757 млн. 144 тыс. рублей.  

 

 Консолидированный бюджет Удмуртской Республики исполнен по доходам на 

33 млрд. 431 млн. 2 тыс. рублей, что на 0,2% выше уровня 2012 года.  

 Расходы консолидированного бюджета Удмуртской Республики составили 37 

млрд. 387 млн. 558 тыс. рублей, что на 9,9% превышает сумму расходов января-

июля 2012 года.   

 Дефицит консолидированного бюджета Удмуртской Республики за январь-июль 

текущего года определился в сумме 3 млрд. 956 млн. 556 тыс. рублей. 

 

 Среднедушевые денежные доходы населения за январь-июнь 2013 года 

относительно января-июня 2012 года увеличились на 13,1% и составили 16 593 рубля. В 

прошлом году было зафиксировано увеличение показателя на 12%.   
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По предварительным данным среднедушевые денежные доходы за январь-июль 

2013 года относительно января-июля 2012 года увеличились на 13,3% и составили 16 683 

рубля. В прошлом году был зафиксирован рост рассматриваемого показателя на 11,2%. 

 

 Реальные располагаемые денежные доходы населения за январь-июнь 2013 года 

относительно января-июня 2012 года увеличились на 3,1%. В прошлом году было 

зафиксировано увеличение показателя на 6%.  

По предварительным данным реальные располагаемые денежные доходы 

населения за январь-июль 2013 года относительно января-июля 2012 года увеличились на 

3,9%. В прошлом году было зафиксировано увеличение рассматриваемого показателя на 

4,6%. 

 

В среднем по России реальные располагаемые денежные доходы населения за 

январь-июнь 2013 года относительно января-июня 2012 года увеличились на 4,4% (в 

прошлом году наблюдалось увеличение рассматриваемого показателя – на 3,1%). 

 

 За январь-июнь 2013 года  среднемесячная заработная плата одного работника 

составила 20 391,6 рублей, что на 14,9% выше заработной платы за январь-июнь 2012 

года. За аналогичный период предыдущего года был зафиксирован рост заработной платы 

на 17,5%. 

 

В среднем по России заработная плата увеличилась на 13% и составила 28 828 

рублей, в прошлом году еѐ прирост составлял 15%.  

 

 Реальная заработная плата, скорректированная на индекс потребительских цен, 

по сравнению с январѐм-июнем 2012 года выросла на 6,5%. За январь-июнь 2012 года 

относительно января-июня 2011 года было зафиксировано увеличение реальной 

заработной платы на 12,8%.  

 

В среднем по России реальная заработная плата увеличилась на 5,5%. В прошлом 

году был зафиксирован рост реальной заработной платы на 10,7 %. 

 

 Задолженность по заработной плате в обследуемых организациях по видам 

экономической деятельности на 1 августа 2013 года составила 18 млн. рублей и по 

сравнению с 1 августа 2012 года сократилась на 21,5 млн. рублей или в 2,2 раза.  

Структура просроченной задолженности по заработной плате: 

 47,5% - сельское хозяйство; 

 43,7% - обрабатывающие производства; 

 6,9% - строительство; 

 2% - рыболовство, рыбоводство. 

 

На указанную дату имеется задолженность перед работниками в семи районах 

республики и в г.Глазове. Доля задолженности по муниципальным образованиям в общей 

сумме составляет: 

 29,8% - Балезинский район; 

 20,1% - Можгинский район; 

 13,9% - г.Глазов; 

 10,4% - Малопургинский район; 

 8,8% - Каракулинский район; 

 6,9% - Камбарский район; 

 6,6%- Алнашский район; 

 3,5% - Сарапульский район. 
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Общая численность работников, перед которыми организации республики имеют 

задолженность, составила 1 091 человек. В расчѐте на одного работника задолженность по 

заработной плате составила 16 468 рублей. 

 

 Численность официально зарегистрированных безработных на конец июля 2013 

года сократилась относительно конца июля 2012 года на 16,8% и составила 8 402 

человека. Уровень зарегистрированной безработицы на конец июля 2013 года составил 

1,01% экономически активного населения (соответствующий показатель прошлого года – 

1,22%). 

 

В среднем по России уровень зарегистрированной безработицы на конец июля 

2013 года составил 1,2%. 

 

 За рассматриваемый период текущего года зарегистрировано 15 890 

преступлений, что на 3% меньше, чем за соответствующий период предыдущего года. 

Раскрываемость преступлений увеличилась с 65,3% (январь-июль 2012 года) до 66,7% 

(январь-июль 2013 года). 

 

 По состоянию на 1 января 2013 года численность постоянного населения 

составляла 1 517,7 тысяч человек и уменьшилась за январь-июнь на 1 209 человек. Число 

родившихся за рассматриваемый период сократилось на 5,4% и составило 10 670 человек, 

число умерших увеличилось на 1,8% и составило 9 872 человека. Число умерших детей в 

возрасте до одного года сократилось на 15,9% и составило 95 человек. Естественный 

прирост населения республики за рассматриваемый период составил 798 человек против 1 

585 человек за соответствующий период прошлого года. Число браков увеличилось на 

2,3% и составило 4 876, число разводов увеличилось на 5% и составило         2 865. 

Миграционный отток населения республики за январь-июнь текущего года составил 2 007 

человек, что на 36,1% больше, чем за январь-июнь предыдущего года. 
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